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EDITORIAL 

El pasado domingo, las elecciones extraordinarias 
en los municipios de Izamal y Chichimilá dejaron 
lecciones importantes sobre el estado actual de 

la política en Yucatán. Estas contiendas, marcadas 
por resultados contrastantes y giros inesperados, 
redefinieron el tablero político local con triunfos 
relevantes para Morena y el PRI, e importantes 
derrotas para el PAN.

En Izamal, la victoria de Melissa Puga, candidata 
de la alianza Morena-PVEM-PT, fue contundente. 
Con un margen de aproximadamente 60% sobre su 
contrincante del PAN, Maribel Tugores Vega, Puga 
obtuvo un triunfo sin oposición seria. La ausencia 
del PRI, que decidió no postular candidato en señal 
de protesta contra la repetición de la elección, 
allanó el camino para esta victoria.

La controversia en Izamal inició semanas antes, 
cuando la autoridad electoral determinó que Warnel 
May, alcalde priista izamaleño y candidato a la 
reelección, incurrió en el uso indebido de recursos 
públicos durante la contienda ordinaria, por lo que 
se le impidió competir en la extraordinaria. Los 
rumores sobre la posible postulación de su esposa 
fueron desmentidos cuando May aseguró que su 
familia no competiría, acusando falta de apoyo por 
parte del PRI. Este vacío de liderazgo priista dejó 
el terreno despejado para que Morena capitalizara 
la contienda, consolidando su presencia en un 
municipio estratégico.

En contraste, Chichimilá ofreció una elección mucho 
más cerrada. Francisco Medina Martín, candidato 
del PRI y veterano de la política local, se impuso 
por apenas un 2% a Karina Pacheco, representante 
de la misma alianza Morena-PVEM-PT que triunfó 
en Izamal. Pacheco, quien previamente militaba en 
el PAN y compitió por este partido en la elección 
ordinaria, cambió de filas tras inconformidades 
internas, lo que subrayó la volatilidad de las 
lealtades políticas en el municipio.

El resultado en Chichimilá dio un respiro al PRI, y que 
muchos consideran en crisis terminal. Su capacidad 
para mantener una estructura básica en ciertas 
localidades permitió a Medina Martín, exalcalde en 
varias ocasiones, aferrarse al control del municipio 
frente a una Morena que todavía carece de liderazgos 
sólidos en algunas zonas. No obstante, el triunfo no 
debe interpretarse como un nuevo comienza para 
el PRI, sino como un recordatorio de los retos que 
Morena enfrenta para consolidarse en territorios 
con arraigadas maquinarias priistas.

Para el PAN, las elecciones extraordinarias fueron 
un desastre. En Izamal, su candidata fue derrotada 
abrumadoramente, y en Chichimilá, el partido quedó 
relegado a la irrelevancia, sin alcanzar siquiera el 1% 
de la votación. La fuga de militantes, como el caso 
de Karina Pacheco, evidencia un deterioro interno 
que limita su capacidad de competir en municipios 
clave.

En el balance general, las elecciones dejaron 
un panorama mixto. Morena logró un avance 
significativo al ganar Izamal, un municipio de gran 
relevancia histórica y económica, mientras el PRI 
rescató Chichimilá en un esfuerzo por mantenerse 
en el mapa político. Para el PAN, sin embargo, 
la jornada representó una dolorosa derrota que 
pone en evidencia la necesidad de replantear su 
estrategia y liderazgo local.

Estos resultados confirman que la política en 
Yucatán se encuentra en constante transformación. 
Morena sigue ganando terreno, pero aún enfrenta 
desafíos en regiones donde su presencia es reciente. 
El PRI, aunque debilitado, demuestra que no está 
completamente fuera del juego, y el PAN debe 
enfrentar la realidad de una crisis profunda si aspira 
a recuperar relevancia en el estado. Las elecciones 
extraordinarias de Izamal y Chichimilá fueron mucho 
más que una jornada electoral: fueron un reflejo de 
los nuevos equilibrios y tensiones que definirán el 
futuro político de Yucatán.

LA REVISTA PENINSULAR

ELECCIONES EXTRAORDINARIAS
REDEFINEN EL TABLERO POLÍTICO
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CDMX.- Parece que el próximo gobierno 
estadounidense, encabezado por Donald Trump, 
no perdió tiempo en detonar controversias, y 
Claudia Sheinbaum respondió con una carta 
que busca, en sus palabras, evitar una escalada 
comercial. —planteó la periodista para comenzar 
la plática de esta semana en el restaurante 
The Palm de la CDMX— ¿Cómo interpretan este 
intercambio?

–La carta es una respuesta estratégica, pero 
también inevitable —contestó el analista—.Trump 
ha recurrido constantemente a las amenazas 

Sheinbaum envía carta a Trump 
por amenaza de aranceles
Por Baltasar Barbolla

LA PRESIDENTA DE MÉXICO Y EL 
PRÓXIMO GOBIERNO 
ESTADOUNIDENSE, ENCABEZADO 
POR DONALD TRUMP GENERARON 
CONTROVERSIA.
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económicas como herramienta de presión, y México no 
podía quedarse en silencio frente a una propuesta tan 
perjudicial como los aranceles del 25%. La presidenta 
Sheinbaum utilizó un lenguaje firme, destacando las 
consecuencias mutuas de estas medidas. Pero, ¿es 
suficiente?

–A mí me preocupa la estabilidad económica —admitió la 
empresaria—. No podemos olvidar que muchas empresas 
estadounidenses, como General Motors y Ford, dependen 
de sus operaciones en México. Estos aranceles no solo 
impactarían nuestras exportaciones, sino también su 
competitividad. La carta señala ese punto, pero me 
pregunto si logrará disuadir a Trump.

 –Más allá del impacto económico, creo que esta situación 
refleja algo más profundo: las dinámicas de poder en la 
relación bilateral —propuso el editorialista—. Trump sigue 
viendo a México como un blanco fácil para sus demandas 
populistas, especialmente en temas como la migración y el 
tráfico de fentanilo. Sheinbaum, al responder rápidamente, 
intenta posicionarse como una líder que no permitirá que 
México sea intimidado. Sin embargo, este tipo de tensiones 
no se resuelven solo con cartas.

–Coincido —asistió el político—. La respuesta de la 
presidenta es digna, pero estamos ante un hombre que 
basa su política exterior en la confrontación. En 2019, 
hizo amenazas similares contra López Obrador, y aunque 
México evitó los aranceles en ese entonces, el costo fue 
ceder en otros temas, como militarizar nuestra frontera 
sur. ¿Estamos preparados para enfrentar un escenario 
donde Trump insista con estas tácticas?

–Es relevante mencionar que este tipo de acciones también 
tiene implicaciones legales. Los aranceles como represalia 
pueden violar acuerdos internacionales, incluyendo el 
T-MEC. Sheinbaum tiene razón al señalar que estas 
medidas afectarían a empresas en ambos países, pero 
también sería útil ver una postura más proactiva, quizá 
llevando el caso a instancias legales internacionales —
explicó la abogada.

–Aquí el factor tiempo es crucial. La carta y la llamada 
telefónica con Trump han establecido un inicio de diálogo, 
pero esto no garantiza resultados. México necesita una 
estrategia a largo plazo que incluya diplomacia económica, 
alianzas con Canadá y presión desde los sectores 
empresariales de Estados Unidos —dijo el consultor—. 
Si bien Sheinbaum evitó confrontar directamente en 
la llamada, es probable que Trump mantenga el tono 
amenazante.

–Hablando de la llamada, me llamó la atención que 
Sheinbaum describiera la conversación como “muy 
amable” —observó la periodista—. ¿No les parece un 
contraste con la amenaza inicial?

–Es típico de Trump. Usa un discurso incendiario en redes 
sociales para marcar territorio, pero en conversaciones 
privadas adopta un tono más pragmático. Lo importante 
aquí es si esa “amabilidad” se traduce en compromisos 
reales —opinó el editorialista—. No olvidemos que Trump 
ha sido inconsistente en sus posturas.

–También es un mensaje para los mercados —afirmó la 
empresaria—. Al destacar que la llamada fue positiva, 

CONTACTO

EL EX PRESIDENTE AN-
DRÉS MANUEL LÓPEZ 

OBRADOR TAMBIÉN 
CONFRONTÓ AL EN-

TONCES MANDATARIO 
ESTADOUNIDENSE.
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Sheinbaum busca calmar los ánimos y reducir 
la incertidumbre económica. Recordemos que 
las amenazas de aranceles suelen generar 
volatilidad en el peso y afectar decisiones de 
inversión.

–Claro, pero no podemos ignorar que la 
amenaza sigue latente. Trump no hizo estas 
declaraciones solo para asustar; está enviando 
un mensaje a su base política. La migración y el 
fentanilo son temas clave en su agenda, y no 
dudaría en utilizarlos para justificar medidas 
más drásticas —comentó el analista.

–Además, hay que analizar el contexto interno 
de Estados Unidos —sostuvo el político—. 
Trump está consolidando su regreso al poder 
con una estrategia de mano dura, y México es un 
blanco conveniente. Lo vimos en 2019, cuando 
su amenaza de aranceles buscaba reforzar su 
narrativa nacionalista. Ahora, está repitiendo la 
fórmula, pero Sheinbaum no es López Obrador. 
Su respuesta inicial parece más orientada al 
diálogo, aunque firme.

–¿Cómo ven el respaldo que sectores como 
la Concamin y el PAN han expresado hacia 
Sheinbaum? —preguntó la periodista—Es inusual 
ver tanta unanimidad en apoyo a la presidenta.

–Es un reflejo de lo que está en juego. Cuando 
las amenazas externas afectan intereses 
económicos tan amplios, las diferencias 
políticas tienden a quedar en segundo plano. Es 
un respaldo importante, pero también obliga a 
Sheinbaum a actuar con mayor efectividad —
observó el político.

–Y es una oportunidad para mostrar liderazgo 
—opinó la empresaria—. Si logra manejar 
esta situación con éxito, podría consolidar 
su posición tanto en el ámbito nacional como 
internacional. Pero el reto es grande; estamos 
hablando de un conflicto con el principal socio 
comercial de México.

–Es aquí donde el tono de Trump se vuelve 
relevante. Sus amenazas económicas no son 
solo contra México; son parte de una estrategia 
más amplia para redefinir las relaciones 
comerciales globales. Si México cede, sería un 
precedente peligroso no solo para nosotros, 
sino también para otros países —advirtió el 
consultor.

–La cuestión es si Sheinbaum está dispuesta 
a asumir los costos de una confrontación 
directa. López Obrador evitó esa ruta en 2019, 
pero el contexto ahora es distinto —dijo el 
editorialista—. Con Trump de vuelta en el poder, 
la dinámica bilateral podría volverse más 
complicada que nunca.

–Precisamente por eso es fundamental 
que México fortalezca su posición legal 

y diplomática —sostuvo la abogada—. La 
amenaza de los aranceles podría ser llevada 
a paneles internacionales, pero eso requiere 
tiempo y coordinación con Canadá.

–En resumen, ¿creen que esta crisis podría 
resolverse sin mayores repercusiones, o 
estamos al inicio de una escalada comercial? —
preguntó el analista

– Depende de la capacidad de ambos líderes 
para mantener un diálogo constructivo —
respondió la periodista—. Sheinbaum tiene un 
enfoque racional, pero Trump es impredecible. 
Es un juego de alto riesgo.

–Si las amenazas se concretan, los costos 
serían enormes para ambos países. Espero 
que prevalezca el pragmatismo, especialmente 
desde el sector privado en Estados Unidos, que 
también tiene mucho que perder —comentó la 
abogada.

–Lo cierto es que esta situación marcará el 
tono de la relación bilateral en los próximos 
años. México debe prepararse para una relación 
más tensa y, al mismo tiempo, buscar aliados 
dentro y fuera de Estados Unidos —señaló el 
editorialista.

–Es un momento definitorio —expresó el 
político—. Sheinbaum tiene la oportunidad de 
mostrar que México no será intimidado, pero 
también de mantener la cooperación en temas 
clave. El equilibrio será complicado, pero no 
imposible.

EL MAGNATE ESTADOUNIDENSE Y 
AHORA PRESIDENTE ELECTO DE LA 

UNIÓN AMÉRICANA, DONALD TRUMP.



Semanario de Información y Análisis Político10

OPINIÓN

La comunicación entre líderes nacionales siempre es 
complicada, pero pocas veces se observa con tanta 
claridad como en los mensajes difundidos por la 

presidenta Claudia Sheinbaum y Donald Trump tras su 
primera conversación oficial. Ambos relatan un diálogo 
que, según sus propias palabras, parece haber ocurrido en 
universos paralelos.

A las 3:36 PM, Sheinbaum compartió en X: “Tuve una 
excelente conversación con el presidente Donald Trump. 
Abordamos la estrategia mexicana sobre el fenómeno de 
la migración y compartí que no están llegando caravanas 
a la frontera norte porque son atendidas en México. 
También hablamos de reforzar la colaboración en temas 
de seguridad en el marco de nuestra soberanía y de la 
campaña que estamos realizando en el país para prevenir 
el consumo de fentanilo.”

Poco después, a las 5:13 PM, Trump respondió en 
TruthSocial: “Acabo de tener una maravillosa conversación 
con la nueva Presidenta de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo. Ella ha acordado detener la migración a través de 
México y hacia los Estados Unidos, cerrando efectivamente 
nuestra frontera sur. También hablamos de lo que se puede 
hacer para detener la entrada masiva de drogas a Estados 
Unidos, y también el consumo de estas drogas por parte de 
Estados Unidos. ¡Fue una conversación muy productiva!”

A las 5:23 PM, Trump añadió: “México 
impedirá que las personas ingresen 
a nuestra frontera sur, con efecto 
inmediato. ESTO CONTRIBUIRÁ EN GRAN 
MEDIDA A DETENER LA INVASIÓN ILEGAL 
DE LOS ESTADOS UNIDOS. ¡¡¡Gracias!!!”

Casi dos horas después, a las 7:34 PM, 
Sheinbaum aclaró en X: “En nuestra 
conversación con el presidente Trump, 
le expuse la estrategia integral que ha 
seguido México para atender el fenómeno 
migratorio, respetando los derechos 
humanos. Gracias a ello se atiende a las 
personas migrantes y a las caravanas 
previo a que lleguen a la frontera. 
Reiteramos que la postura de México no 
es cerrar fronteras sino tender puentes 
entre gobiernos y entre pueblos.”
Es evidente que ambos presentaron 
relatos opuestos, revelando diferencias 
de interpretación e intereses políticos 

divergentes.

La mexicana, en un tono diplomático, destacó su estrategia 
para atender la migración desde una perspectiva 
humanitaria, rechazando la idea de “cerrar fronteras” y 
reforzando la imagen de un México autónomo y respetuoso 
de los derechos humanos.

Trump, fiel a su estilo, presentó la conversación como un 
triunfo para su agenda migratoria, afirmando que México 
cerrará su frontera sur y detendrá la “invasión ilegal” de 
EEUU. Desde 2015 ha utilizado esta narrativa para apelar a 
sus seguidores, distorsionando los hechos a su favor.

La presidenta reiteró que México no actúa bajo presiones 
extranjeras, pero la necesidad de desmentirlo evidencia 
el desafío diplomático con un socio como Trump, quien 
prioriza su narrativa sobre la verdad.

El reto será mayor considerando que éste es 
condescendiente hacia las mujeres y tiene dificultades 
para relacionarse constructivamente con ellas. Esto 
podría complicar las relaciones bilaterales. Sin embargo, 
el enfoque pragmático de Sheinbaum y su énfasis en la 
continuidad de las políticas con EEUU podrían reducir 
tensiones. Sigue siendo incierto si Trump podrá respetar a 
una líder femenina en una alianza tan crucial.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

CLAUDIA SHEINBAUM Y DONALD TRUMP TRAS SU PRIMERA CONVERSACIÓN 
OFICIAL, RELATAN UN DIÁLOGO QUE, SEGÚN SUS PROPIAS PALABRAS, PARECE 
HABER OCURRIDO EN UNIVERSOS PARALELOS.

Los universos paralelos
de Sheinbaum y Trump
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BITÁCORA 

Uno de los cambios que introdujo la 
Constitución de 1857 a las reglas 
de gobernanza de la República 

fue la fecha de la toma de posesión del 
Ejecutivo. Dejó de ser en abril, como 
marcaba la Constitución original del país, 
de 1824, y en enero, como establecieron 
las Siete Leyes, de 1836, así como las 
Bases Orgánicas, de 1843, y se fijó para 
el 1 de diciembre, cosa que mantuvo la 
Constitución de 1917, pero que en 2014 fue 
modificada, a fin de acortar el periodo de 
transición.

En la obra Congreso Extraordinario 
Constituyente de 1856-1857, de Francisco 
Zarco, que recoge las discusiones que 
dieron vida a dicha Carta Magna, no queda 
claro por qué se escogió el 1 de diciembre 
como fecha para que comenzara a 
“ejercer sus funciones” el Presidente de la 
República, cada cuatro años, sino sólo que 
la fecha originalmente contemplada era el 
16 de septiembre, y ésta se cambió en el 
debate.

El primer Presidente en tomar posesión 
en ese formato fue Ignacio Comonfort, 
elegido en los comicios de junio y de julio de 
1857, celebradas a dos vueltas, como era 
entonces. Sin embargo, inmediatamente 
después, el país se sumergió en la Guerra 
de los Tres Años, al sublevarse el bando 
conservador y desconocer la Constitución.

Pasado ese conflicto y el posterior 
imperio de Maximiliano, se normalizó que 
los presidentes tomaran posesión los 
días 1 de diciembre. En 1871, lo hizo Benito 
Juárez, quien fallecería siete meses 
después; en 1872, Sebastián Lerdo de 

Tejada, y Porfirio Díaz lo hizo cada cuatro 
años, a partir de 1880 y hasta 1904 –con 
excepción de 1884, cuando asumió el 
Ejecutivo su compadre, Manuel González 
Flores–, y, luego, en 1910, antes de irse al 
exilio.

Pasada la Revolución, con Álvaro Obregón 
se reanudaron, en 1920, las tomas de 
posesión en esa fecha. Pasado mañana, 
se cumplirá exactamente un siglo de la 
asunción de Plutarco Elías Calles, con lo 
que se abrió un lapso de casi 12 años de 
dominio de ese general sonorense sobre 
la política nacional. Luego del asesinato 
de Obregón, poco después de ser elegido 
para un segundo periodo en 1928, Calles 
conservó el mando real, por encima de los 
presidentes en funciones, hasta que fue 
expulsado del país, en abril de 1936, por 
Lázaro Cárdenas.

Entre 1934 y 2018, todos los titulares 
del Ejecutivo tomaron posesión un 1 de 
diciembre, cada seis años. Por ello, el 
domingo se cumplirán los aniversarios 
de asunción de 22 mandatarios. El 
último de ellos fue Andrés Manuel López 
Obrador. Se marcarán así seis años de 
la llegada al poder de la llamada Cuarta 
Transformación. También, 24 años de la 
primera alternancia en la Presidencia en 
la época posrevolucionaria, con la llegada 
al poder de Vicente Fox.

Asimismo, 30 años de que asumiera el 
mando Ernesto Zedillo, días antes de que 
estallara la crisis monetaria conocida 
como “el error de diciembre”.

Aquellos 1 de diciembre
Por Pascal Beltrán del Río

Red social X
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OPINIÓN

Las relaciones entre México y Estados Unidos han entrado 
nuevamente en un terreno delicado, marcado por la 
amenaza de aranceles del 25% impuesta por Donald 

Trump. Ante esta situación, la presidenta Claudia Sheinbaum 
reaccionó con una carta que busca evitar un conflicto comercial 
de alto impacto para ambas naciones. Aunque su respuesta 
fue firme y estratégica, surgen cuestionamientos sobre su 
efectividad y los retos que plantea este intercambio.

La amenaza arancelaria no es nueva en la política de Trump. 
Durante su mandato anterior, utilizó tácticas similares para 
presionar al gobierno mexicano en temas como la migración. 
En ese entonces, México logró evitar los aranceles, pero a un 
alto costo, como la militarización de su frontera sur. Ahora, 
Sheinbaum enfrenta un contexto distinto, con un enfoque 
que busca equilibrar firmeza y diplomacia. Sin embargo, ¿será 
suficiente para lidiar con un líder conocido por su postura 
confrontativa?

El impacto económico de estas amenazas es innegable. México 
es un socio comercial clave para Estados Unidos, y sectores 
como el automotriz podrían sufrir graves consecuencias. 
La carta de Sheinbaum destacó estas interdependencias, 
apelando al pragmatismo de los sectores empresariales 
estadounidenses. No obstante, la amenaza sigue latente y 
genera incertidumbre en los mercados, afectando al peso y a 
las decisiones de inversión.

Además de las repercusiones económicas, esta situación 
pone en evidencia las dinámicas de poder en la relación 
bilateral. Trump continúa utilizando a México como un 
blanco conveniente para su retórica populista, mientras 
que Sheinbaum intenta posicionarse como una líder que no 
permitirá que el país sea intimidado. Su rápida respuesta 
busca evitar que las amenazas escalen, pero queda claro que 

el conflicto no se resolverá únicamente con cartas o llamadas 
telefónicas.

En este contexto, el respaldo de sectores clave como la 
Concamin y hasta de partidos opositores resalta la gravedad 
del asunto. Cuando los intereses económicos están en juego, 
las diferencias políticas tienden a desaparecer, creando una 
oportunidad para que Sheinbaum demuestre liderazgo. Sin 
embargo, esto también implica una gran responsabilidad: 
manejar con éxito una relación bilateral que podría volverse 
aún más tensa si Trump mantiene su enfoque de confrontación.

La solución a esta crisis no solo requiere diplomacia, sino 
también estrategias legales y la construcción de alianzas con 
socios como Canadá. Los aranceles podrían violar acuerdos 
internacionales como el T-MEC, lo que abriría la puerta a 
paneles de resolución de conflictos. Sin embargo, este proceso 
requiere tiempo y coordinación, factores que no siempre están 
garantizados en un panorama tan incierto.

En última instancia, el futuro de la relación bilateral dependerá 
de la capacidad de ambos líderes para encontrar un equilibrio 
entre firmeza y cooperación. Mientras Trump busca consolidar 
su retorno al poder con una estrategia de mano dura, 
Sheinbaum tiene la oportunidad de mostrar que México no 
será intimidado. Sin embargo, este desafío no será sencillo y 
podría marcar el tono de las relaciones entre ambos países en 
los próximos años.

Es un momento decisivo para la diplomacia mexicana. 
Sheinbaum debe demostrar que es posible mantener una 
postura digna y racional sin caer en confrontaciones estériles. 
La clave estará en construir una estrategia a largo plazo que 
proteja los intereses de México mientras se enfrenta a las 
constantes amenazas de su vecino del norte.

Por Eduardo Menéndez Gaber

Aranceles y diplomacia: El desafío
de México ante las amenazas de Trump
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OPINIÓN 

Mientras cada país en este planeta 
libra sus propias batallas políticas 
y económicas, es imposible no estar 

pendiente de lo que ocurre en Ucrania, 
donde el presidente Volodimir Zelenski 
está empeñado en no querer terminar la 
guerra con la ayuda de Estados Unidos y las 
naciones que integran la Organización del 
Atlántico Norte (OTAN).

El reloj de espera para el día 20 de enero en 
el que Donald Trump asumirá su segundo 
mandato en Estados Unidos, parece que 
avanza lento (aunque el día sigue teniendo 
24 horas). La actual administración de Joe 
Biden, sabe que todavía manda y no ha 
dudado en proporcionar misiles ATACMS para que continue 
la guerra de Ucrania contra Rusia.

Dicen los expertos que Ucrania ya perdió la guerra 
contra Rusia desde hace tiempo. Lo que ha seguido para 
intensificar y alargar la guerra por parte de Ucrania es 
tratar de provocar a Rusia, que es una potencia nuclear 
avanzada. 

Mientras que Zelenski insiste en el apoyo militar de países 
aliados para atacar objetivos rusos, la humanidad ha sido 
testigo de los misiles hipersónicos de Rusia, que ya lo dijo 
el presidente Vladimir Putin, los misiles Oreshnik, no es 
solo un arma hipersónica eficaz, de alta precisión, y del 

que no existe en el mundo una forma de 
contrarrestarlo. 

Oreshnik fue utilizado por primera vez con 
una carga hipersónica no nuclear, dijo el 
presidente ruso Vladimir Putin. La zona 
donde hizo impacto fue la ciudad ucraniana 
Dnipró.

En esta escalada, se sabe que Ucrania solo 
puede actuar con el apoyo de militares 
estadounidenses, y tal vez, británicos, ya 
que de otra forma sería imposible, luego 
de hacer uso de misiles británicos Strom 
Shadow contra suelo Ruso. 

Cuánto podría contenerse Rusia hasta el 20 de enero, nos 
preguntamos.

Por el momento, las respuestas de Donald Trump siguen 
siendo una especulación, es necesario esperar a que tome 
posesión, porque nada está escrito. 

El asunto es que quieren provocar a Rusia al costo que sea 
para que responda y dejar para Trump un panorama tan 
difícil de componer en el tiempo (no sabemos cuánto), que 
no serán 24 horas como lo había pronunciado en campaña 
antes de saber que sería electo como presidente, y que 
además, una de sus promesas de campaña fue que no 
habría otra guerra mundial.

Por Nidia Sánchez

“INVULNERABLE”: ASÍ LO 
CALIFICARON EXPERTOS 

RUSOS. POR SU VELOCIDAD, 3 
KILÓMETROS POR SEGUNDO, 
LOS SISTEMAS DE DEFENSA 
AÉREA EXISTENTES NO SON 
CAPACES DE INTERCEPTAR 

ESTE TIPO DE MISILES.

Tensión en el mundo
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Petróleos Mexicanos le debe a sus proveedores en 
Ciudad del Carmen más de $100 mil millones y el 
peligro de que se pierdan unos 10 mil empleos está 

latente, aunque ya hay una merma real en la ocupación; 
hay un déficit de vivienda que cada año crece en 3,500 
que el gobierno local no ha logrado frenar y hoy suman ya 
80 mil casas que urgen, aunque muchos de los créditos 
del Infonavit e Issste se aplican en Mérida, no sólo por el 
exceso de oferta sino también por las facilidades, precio, 
calidad y variedad de vivienda.

Campeche, hay que decirlo, es el estado con menor 
diversidad de empleo porque no hay una industria ni 
comercio y su nivel de sofisticación laboral está ubicado 
entre los 13 menores del país.

Campeche tiene actividades que tienden a ser poco 
estratégicas lo que lo posiciona como el menor del 
país desde 2010 y eso lo ha forzado a mantener su 
posicionamiento desfavorable de baja complejidad y 
alternativas de diversificación lejas, señala el Center for 
International Development de la Universidad de Harvard.

La mayoría de las exportaciones en la entidad están, en el 
98 por ciento, en el municipio de Carmen debido al petróleo 
que significa el 88 por ciento del total y es factor decisivo 
en 7 de los 13 productos que se exportan desde la entidad. 
En 6 municipios se concentra la exportación de vegetales, 
alimentos y en cuatro de textiles y madera.

Los municipios presentan la misma situación desfavorable 
del estado como un todo, porque su nivel de ingreso per 
cápita no petrolero es mayor al que cabría esperar dadas 
sus capacidades productivas actuales y las oportunidades 
para aumentar su complejidad parecen lejanas, agrega el 
estudio.

El recuento tiene que ver porque en el presupuesto de 
ingresos del Estado aparece un nuevo impuesto estatal 
denominado cedular que fija una nueva responsabilidad 
a quienes se dedican a cualquier actividad productiva y 
profesional además de a la venta o renta de propiedades 
que se gravarían en un 5 por ciento.

A los pocos días de aparecer como una propuesta a la 
ley de ingresos de 2025 en la gaceta parlamentaria, se 
generó una inconformidad generalizada que no sólo hizo 
pública la legisladora local Tania González en la tribuna 
del Congreso, sino que los dirigentes empresariales 
parecieron decir no nos ayuden así como un reclamo válido 

¿QUÉ NO VEN?

PETRÓLEOS MEXICANOS DEBE A SUS 
PROVEEDORES EN CIUDAD DEL CARMEN MÁS 
DE $100 MIL MILLONES Y PONE EN RIESGO, 
POR LO MENOS, UNOS 10 MIL EMPLEOS.
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en una entidad que está en la peor situación económica y 
financiera de su vida independiente.

Y como una ola apareció la reacción de inconformidad 
social generalizada lo que provocó que el responsable 
de Finanzas emitiera un comunicado donde explica que 
el citado gravamen sólo se aplicaría en venta o renta de 
inmuebles para personas físicas.

Lo triste es que Campeche recibirá un recorte presupuestal 
mayor a que las demás entidades en lo que se refiere a 
participaciones federales en 2025, con una variación real 
del 14 por ciento en relación con lo que se tuvo en el año 
que corre y lo que se le dará en 2025: de $11,340 millones 
pasará a $10,169 millones para una reducción de más de 
$1,170 millones lo que significa más que a cualquier otro 
estado de la Federación. A Jalisco se le aumentará apenas 
un 1 por ciento sus participaciones y eso ha sido suficiente 
para una exigencia de separarse del pacto federal. A 
Yucatán se le daría prácticamente $400 millones más que 
el año pasado.

Y la pregunta parece obvia: ¿no ven dónde viven?, ¿acaso 
su lejanía anímica de Campeche no los hace reflexionar lo 
que sucede en el Estado que les dio cobijo?, ¿no ven que 
el panorama económico del país es de terror luego de que 
dos de las calificadoras más importantes del mundo nos 
califican de una economía estable a una negativa y con 
ello los créditos y el dinero costará más caro en el país 
y se alejará la posibilidad real de una mayor inversión 
extranjera?, ¿no ven los intentos de deshacer el tratado 
comercial?

Campeche no ha luchado mucho siempre por alejarse de 
la explotación de sus recursos: palo de tinte, chicle, miel, 
camarón, petróleo en una secuencia que pareciera no 
tener fin. Fuimos extraordinarios también en arroz, pero 
no hemos logrado tener estabilidad, no hemos logrado 
tener gobiernos que piensen en las próximas generaciones 
no sólo en la siguiente elección, gobiernos que privilegien 
la educación tecnológica y la universidad.

El problema de Campeche es el que muchos han logrado 
superar con creces: el Yucatán del monocultivo del 

henequén; Jalisco y el agave; por citar un par de ejemplos 
agrícolas y mientras no seamos capaces de encontrar 
cómo salir del estancamiento seguiremos siendo víctimas 
de saqueadores sexenales que, incapaces de ser gente 
productiva, encuentra en la política y en el saqueo hacer 
realidad su satisfacción de vida personal.

No podemos seguir pensando que, porque a un político se 
le “debe” ser alcalde, gobernador caigamos en el garlito de 
su incapacidad, de sus odios, de sus rencores y su falta de 
visión de futuro.

De amaneceres milagrosos

Dice Ciro Gómez Leyva en Excélsior: Tengo la grabación, 
ojalá no sea necesario difundirla. Una diputada local de 
Morena en Michoacán dice por teléfono en 13 segundos la 
noche del sábado: “Si tienes amigos que quieran ser juez 
federal necesito que se registren ya, ahorita, en estas 
plataformas, y me manden los folios para yo reenviarlos 
al nacional”. Agrega en siete: “Es urgente que se registren 
hoy, porque se cierra mañana, y que me manden los folios 
para tratar de impulsarlos”. Hay más. Podría ser un caso 
único, o no. Pocos aspirantes se habían apuntado hace 
una semana para contender por las posiciones de jueces, 
magistrados y ministros. Parecía difícil, en especial en el 
comité del Poder Ejecutivo, alcanzar el objetivo de 5 mil 
400 inscritos. Hace ocho días sólo tenían mil. Vino entonces 
la multiplicación de los panes, 18 mil 447 personas 
terminaron registrándose. Dos mil 907 en promedio diario 
entre martes y domingo, 121 cada hora, dos por minuto. 
Algo similar ocurrió en el comité del Poder Legislativo. 
Registros de último momento a un ritmo extraordinario, 
supongo que cada uno reuniendo los requisitos, aunque 
quizá más de uno incrustado con un “si tienes amigos que 
quieran ser juez federal manden los folios”.

Digo yo: Vaya cinismo de la diputada local de Michoacán. 
El audio de su llamado para que le den los folios que han 
logrado sus seguidores para ser candidatos a jueces y 
magistrados en la elección de 2025 exhibe de cuerpo 
entero el fraude que serán esos comicios amañados, 
tramposos.
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Era una tarde cualquiera, de esas en 
las que el sol de Oaxaca de Juárez 
parece abrazarte con toda su 

fuerza y donde la vida transcurre a un 
ritmo peculiar: ni lento ni rápido, pero 
siempre lleno de historias. Caminaba 
con mi compañera de vida por la 
zona norte de la ciudad, sin embargo, 
la necesidad, como suele suceder 
en los momentos más cotidianos, 
se presentó de forma urgente y 
simple: requeríamos un taxi que nos 
llevara a la zona metropolitana; nada 
extraordinario, ni un destino fuera de 
lo común. Pensamos que sería algo 
sencillo ¡Grosso error! 

Hicimos lo que cualquiera haría, le 
hicimos la parada al primer taxi que 
vimos, pero bastó que el conductor 
escuchara nuestro destino para aplicar 
el ya clásico “¡Híjole, joven, para allá 
no voy!” y arrancarse sin más. En ese 
momento, el meme del taxista chilango 
dejó de ser un chiste para convertirse 
en una realidad palpable, se hizo canon 
de golpe.

La experiencia me dejó pensando. 
Oaxaca, una ciudad que en los últimos 
años ha crecido exponencialmente, 
no solo en tamaño, sino en actividad 
económica, población y turismo, sigue 
enfrentándose, a uno de los grandes 

Por Carlos Villalobos
Twitter: @carlosavm_
carlosavme@gmail.com 

PONGAMOS TODO EN PERSPECTIVA

¡Híjole! para allá no voy

OAXACA, UNA CIUDAD QUE 
EN LOS ÚLTIMOS AÑOS HA 
CRECIDO EXPONENCIALMENTE, 
NO SOLO EN TAMAÑO, SINO 
EN ACTIVIDAD ECONÓMICA, 
POBLACIÓN Y TURISMO, SIGUE 
ENFRENTÁNDOSE, A UNO DE LOS 
GRANDES PENDIENTES DE LAS 
CIUDADES EN DESARROLLO: EL 
TRANSPORTE PÚBLICO.
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pendientes de las ciudades en desarrollo: el transporte 
público. Y es que, mientras esperábamos otro taxi que 
nos llevara a casa, no podía dejar de reflexionar en 
cómo una experiencia tan sencilla como tomar un taxi 
puede convertirse en un microcosmos de los problemas 
estructurales que afectan a la capital oaxaqueña.

Hablar de transporte público es abrir la puerta a una 
serie de debates y reflexiones que van desde la calidad 
de las unidades hasta la urgencia de una planificación 
urbana que esté a la altura del crecimiento que estamos 
experimentando. La Secretaría de Movilidad, por sus siglas 
SEMOVI, después de décadas de abandono en este tema, 
en tan solo dos años ha dado pasos importantes, como la 
implementación del Citybus, una especie de primo lejano 
de los sistemas de transporte masivo que encontramos 
en otras ciudades, como el Metro. La promesa de más 
unidades y rutas ha sido bien recibida, especialmente 
en los famosos grupos de WhatsApp organizados por 
ciudadanos, donde se monitorea dónde viene el “Tío 
Citybus”

El transporte no es simplemente una cuestión de mover 
personas de un punto A a un punto B, es mucho más que 
eso. El transporte público es una pieza fundamental en 
el engranaje del desarrollo social, económico y cultural 
de cualquier ciudad. En un lugar como Oaxaca, donde 
las distancias pueden no ser enormes, pero los tiempos 
de traslado sí lo son, la conectividad se vuelve un factor 
determinante para la calidad de vida de sus habitantes.

Piénselo por un momento: una persona que vive en la 
periferia de Oaxaca y trabaja en el centro de la ciudad puede 
pasar, si bien le va, fácilmente una o dos horas al día en el 
transporte. Eso, sumado a las largas jornadas laborales, 
deja poco margen para actividades recreativas, familiares 
o educativas. El tiempo que gastamos en trasladarnos 
no es un capricho, es un recurso valioso que impacta de 
manera directa en nuestra calidad de vida. Menos tiempo 
en el transporte significa más tiempo para nosotros, para 
nuestras familias, para crecer como individuos y como 
sociedad.

El desarrollo de un buen sistema de transporte no solo 
tiene que ver con unidades nuevas o rutas ampliadas. 
También implica planificación, educación vial, y, sobre 
todo, visión a largo plazo. 

Volviendo al episodio del taxi, al final logramos llegar a 
casa, pero la reflexión quedó instalada. Si algo dejó claro 
esta experiencia es que el transporte no puede seguir 
siendo un tema que se resuelve al aventón. No podemos 
seguir dependiendo de la buena voluntad (o mal humor) 
de un taxista, ni de la paciencia infinita de quienes esperan 
un camión que a veces nunca llega. Necesitamos entender 
que el desarrollo no solo se mide en edificios, parques o 
centros comerciales, sino también en la capacidad de sus 
habitantes para desplazarse de forma digna, eficiente y 
accesible.

El reciente anuncio del gobernador Salomón Jara Cruz 
sobre la adquisición de más unidades para el Citybus es un 
paso en la dirección correcta. Necesitamos insistir en una 
movilidad integral, en ciudades que piensen más allá de los 
autos particulares y apueste por un transporte público que 
realmente lo sea, es decir, que beneficie a todas y todos.

Porque, al final del día, la movilidad es mucho más que 
un tema técnico. Es un reflejo de nuestras prioridades 
como sociedad. Aunque ahora parezca un sueño lejano, yo 
imagino un Oaxaca, y en general un México, donde nunca 
más tengamos que escuchar un “para allá no voy, joven”, y 
donde la conectividad sea el puente hacia un futuro más 
brillante, más justo y más humano. 

Así que la próxima vez que vea pasar un Citybus(o su 
equivalente regional), piense que no es solo un vehículo 
más. Es una pieza del rompecabezas que, poco a poco, 
nos acerca a la conectividad que todas y todos nos 
merecemos. ¿Vamos a llegar? Espero que sí. Pero para 
lograrlo, necesitamos seguir moviéndonos, no solo en el 
transporte, sino en nuestra mentalidad como sociedad. 
Porque el desarrollo no espera, y nosotros tampoco 
deberíamos hacerlo.
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SE COMENTA SOLO 

No hay duda de que hay una estrategia global para 
romper a las familias, ya sea por las drogas, las 
preferencias sexuales o la violencia. Los constantes 

mensajes en las redes sociales y medios masivos son 
evidentes. Casi el 90% de las películas presentan agresión, 
sexo, homosexualidad y muerte. 

Los costos políticos, económicos y sociales son 
irreversibles y más cuando a través de contenidos 
difundidos especialmente para los niños que en su marco 
de formación entran al mundo de la confusión y baja 
autoestima. 

El costo promedio del crimen y la violencia en América 
Latina y el Caribe fue de 3.44 por ciento del Producto 
Interno Bruto, equivalente al 78 por ciento del presupuesto 
que asignan los países de la región a educación pública. 

También significa el doble del gasto en programas de 
asistencia social y 12 veces la inversión en investigación 
y desarrollo bajo consideración del Banco Interamericano 
de Desarrollo. 

En varias regiones del mundo, fundamentalmente en 
México, el dominio del crimen organizado es creciente 
y el consumo de drogas se multiplica. Sumado a esto el 
desempleo y los bajos niveles en el reconocimiento dentro 
de la escala social implican un desorden masivo que queda 
fuera del control gubernamental. 

Bajo la investigación conocida como “Los costos del 
crimen y la violencia: ampliación y actualización de las 
estimaciones para América Latina y el Caribe”, se asegura 
que la inseguridad afecta gravemente el desarrollo social y 
económico de la región, pues limita el crecimiento, genera 
desigualdad y desvía la inversión pública y privada. Y el 
problema ha ido en ascenso. 

El crimen promueve la pérdida de capital humano por 
homicidios y lesiones; eleva los gastos del sector público 
en policía y administración de justicia, así como el gasto de 
las empresas para mitigar los daños. 

El involucramiento de niños y jóvenes como parte activa 
del pandillerismo así como el convencimiento de que tener 
desviaciones sexuales es motivo de madurez y aceptación 
ha derivado incluso hasta en modificación en el lenguaje 
para que las personas ya no se crean, se sientan o acepten 
que son hombres o mujeres sino una derivación distinguida 
con una “e”. 

En mucho el alcoholismo ha sido superado por el consumo 
de drogas como el fentanilo que ocasiona la muerte de 
miles de jóvenes (en Estados Unidos aproximadamente 
108.000 personas murieron por sobredosis relacionadas 
con las drogas en 2022, incluidas las de origen ilícito o con 
receta). 

En México en 2022, se registraron 3, 288 muertes 
atribuidas directamente con el consumo de sustancias 
psicoactivas, que representan una tasa de 2.6 porcada 
cien mil habitantes. Por ello estos temas deben aplicarse a 
políticas de salud y no necesariamente de seguridad. 

Una población cubierta en sus satisfactores, con educación 
y salud, reduce las posibilidades de presión y tensión 
social y dedica su tiempo a proyectos y desarrollos. 
Autoridades han identificado al Alcohol, Cannabis 
(marihuana), depresores del sistema nervioso central 
(benzos),Cocaína, Fentanilo y Alucinógenos como los 
elementos constituyentes de daño permanente a la salud 
pública.

Por Carlos Ramos Padilla

LOS COSTOS POLÍTICOS, 
ECONÓMICOS Y SOCIALES 

SON IRREVERSIBLES Y MÁS 
CUANDO A TRAVÉS DE 

CONTENIDOS DIFUNDIDOS 
ESPECIALMENTE PARA LOS 

NIÑOS QUE EN SU MARCO 
DE FORMACIÓN ENTRAN AL 

MUNDO DE LA CONFUSIÓN.

El costo de la violencia
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OPINIÓN  

Muchas personas coinciden en que 
épocas de antaño fueron mejores, 
donde los valores verdaderos eran 

el pan nuestro de cada día, de igual manera 
la vida fluía de manera más pacífica, 
aún sin las herramientas tecnológicas 
de los tiempos actuales. Las presentes 
generaciones ven con incredulidad que 
antes no existían las copiadoras, las 
computadoras y menos el internet que 
son parte habitual de nuestras labores 
cotidianas. Con el aumento de la población 
mundial y el veloz ritmo de vida, estar 
conectados a las redes digitales son 
parte esencial no solo para el trabajo, 
también para la comunicación que incluye 
a los jóvenes y niños, que de igual forma 
son necesarias para las tareas y todo tipo de actividades 
escolares.  

Sin embargo, el uso inadecuado de las redes sociales y el 
internet en general, representan un peligro para la formación 
de la juventud actual, pues en muchas ocasiones en vez 
de aportar cosas positivas, deforman las actitudes de los 
muchachos y ahora hasta para los niños que también están 
muy familiarizados con la tecnología. Hemos visto en infinidad 
de ocasiones el mal uso de los servicios digitales, que pueden 
ser muy útiles para la sociedad en general, sin embargo la 
juventud actual no mide las consecuencias de los daños por 
el mal uso de las plataformas de hoy en día. La pornografía, 
los chistes baratos, el acoso, la desinformación que divulga 
intencionalmente para influir en la opinión pública u ocultar 
la verdad ha influido negativamente en la opinión de las 
personas. 

Pero no todo es malo en el uso del internet, pues siempre 
hay personas que colaboran de manera excelsa para ayudar 
a los demás. Carlo Acutis es prueba fidedigna del buen uso 
de la tecnología, pues por medio del internet se dedicó en su 
efímera vida de 16 años a divulgar los valores y la empatía 
social por medio del evangelio, el fomento a la caridad, 
la ayuda al prójimo y la adoración a la eucaristía. Es muy 
necesario recalcar que el joven italiano de cuna inglesa no 

reparó en divulgar sus buenas intenciones, que 
hizo que lo llamaran el Influencer de Dios, llegando 
a tener millones de seguidores por todo el mundo 
por su sencilla y profunda forma de comunicar 
las ideas de un joven, que a pesar de ser de 
familia acomodada, no reparó en darse a los mas 
necesitados.  

Carlos Acutis se adecuó a su época ganándose el 
corazón de chicos y grandes y hasta el final de sus 
días, siempre tuvo una computadora para enviar 
mensajes de paz y armonía, principalmente entre 
los jóvenes quienes seguramente hoy son buenos 

seres humanos en su adultez,  cumpliendo Acutis su cometido 
de vida….el servicio hacia los demás. Resulta penoso como 
los muchachos de ahora se empeñan en cerrarse a los 
consejos, los ejemplos de buenas acciones, la práctica de 
los valores, creando por ende un entorno lleno de violencia 
tanto física como psicológica. Las extorsiones, el fomento a 
delitos sexuales, el odio y muchas formas de violencia son el 
común denominador de los chats y los mensajes por internet, 
principalmente entre los jóvenes.  

Dijo en una entrevista la ex Miss Universo mexicana Ximena 
Navarrete, que el buen uso de las redes sociales y del internet 
en general, debe estar supervisados por los padres o tutores, 
para que sea de beneficio para sus hijos. Se podría hacer 
una analogía en los tiempos y en los espacios del antes y 
el ahora, como han influido la supervisión de los padres en 
las conductas de sus hijos. El respeto, los buenos modales, 
inculcar el estudio, dieron en su momento buenos frutos que 
deben trascender en todas las épocas; hoy en día la llamada 
generación de cristal adolece de valores y es una pena que 
ya no nazcan muchos Carlos Acutis, que puedan influenciar 
entre los adolescentes, para que con vigor, vitalidad y lozanía 
sean partícipes de un futuro mejor, que muchas veces los 
hace peligrar y no caigan en el riesgo de las armas del doble 
filo. 

La internet en el proceso formativo, arma 
de doble filo en las nuevas generaciones 

EL USO INADECUADO DE 
LAS REDES SOCIALES Y 
EL INTERNET EN GENERAL, 
REPRESENTAN UN PELIGRO 
PARA LA FORMACIÓN DE LA 
JUVENTUD ACTUAL.
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ESPECIAL

Escribo este texto como una inmersión a 
la historia y trayectoria de un ser humano 
y amigo excelente; que no solo tiene una 

carrera continua llena de grandes logros, sino 
también una historia, mucho más importante 
que contar, con notas mediáticas que no 
describen nada, de los distintivos reales, 
esfuerzo y trabajo de toda una vida.

Tampoco de generaciones de grandes artistas 
y personas, que también lleva en sus genes, así 
como talento propio. Sin duda esencial, hacer 
hincapié y poner atención, en las virtudes 
de las personas, que han construido, a base 
de esfuerzo, trabajo y consistencia grandes 
proyectos, no solo televisivos, si no también 
recuperando memorias de índole intelectual 

e histórica de la humanidad, que describen, 
narran y salvaguardan la historia, en un libro, 
donde miles de personas que buscaron un 
lugar de refugio donde poder continuar con 
sus vidas, destruidas por la guerra, vinieron 
hacia México, en busca de una nueva vida y 
dejando atrás todos los horrores.

Dejando casa, familia, bienes materiales e 
inmateriales, tratando de borrar de su mente 
la pesadilla que les arrebato todo. A través 
de las memorias de su abuelo, nos relata 
y describe cada circunstancia vivida, para 
poder salvarse y continuar su existencia.

Arribó a México, en 1939 a bordo de la 
embarcación llamada Sinaia, que quedará por 

Por Romina Abu l hasan

MI AMIGO PARTE DE 
FRANCIA Y ARRIBÓ 
A MÉXICO, EN 1939 

A BORDO DE LA 
EMBARCACIÓN 

LLAMADA SINAIA. 

El exilio de ayer, como hoy, en una embarcación

Un viaje exigido por los 
horrores de la guerra
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siempre en la historia colectiva de México y en la memoria 
del pueblo español. Ya que llegaron a suelo mexicano 
en exilio y de su tierra huyendo de las atrocidades del 
franquismo y logrando encontrar, en este lugar un paraíso, 
para poder volver a hacer resurgir, de entre las cenizas, 
su cultura y raíces que volvieron a sembrar con mucho 
amor en este país haciéndolo suyo, como todo inmigrante; 
buscando volver a florecer.

Y aquí un poco de la historia el Sinaia, buque de vapor 
francés construido en Reino Unido, en el año de 1924 y 
dedicado al transporte de personas que cubría la ruta de 
Marsella, hasta Nueva York , también fue utilizado en su 
momento, como transporte de peregrinos musulmanes 
que iban a La Meca y transporte de soldados.

Su botadura fue realizada por la reina María de Rumanía 
que le dio nombre como Sinaia, población rumana donde 
se encontraba el Castillo de Peles. Un buque que se utilizó 
como transatlántico con capacidad de llevar 132 personas 
a bordo en cabina y 522 personas en tercera clase. Pero por 
supuesto se utilizó para transportar a a trescientas siete 
familias españolas, es decir, hablamos de 1.599 personas 
que venían exiliados de España a México, arribando al 
puerto de Veracruz el 13 de junio de 1939.

El buque partió de Sete, en Francia hacia México, el 
veinticinco de mayo de ese mismo año, 1939, y arribo al 
puerto de Vera Ccruz, diecinueve días después.

Todos ellos eran personas que se habían refugiado en 
Francia, tras el final de la guerra civil en España y el día 
primero de abril de ese mismo año, habrían aceptado la 
oferta del entonces presidente Lázaro Cárdenas de ser 
acogidos en México. Mexico donde por ese entonces el 
ex secretario de gobernación Ignacio Garcia Telléz les dio 
una bienvenida con un pequeño discurso muy sentido y 
gratificante.

¡No, no los recibimos como naufragos!

No, no son naufragos de la persecución dictatorial a 
quienes misericordiosamente se arroja una tabla de 

salvación. Los recibimos como a defensores aguerridos de 
la democracia republicana y de la soberanía territorial, que 
lucharon contra la a maquinaria opresora al servicio, de la 
conspiración totalitaria universal.

El gobierno de México os recibe como a exponentes de 
la causa imperecedera de la libertad , vuestras esposas 
madres e hijos encontraran en nuestro suelo un regazo 
cariñoso y hospitalario.

Finalmente a este buque le siguieron otros dos como 
el buque Ipanema en julio de ese mismo año con 998 
exiliados; cabe mencionar que hasta 1942 llegaron entre 
22.000 y 30.000 a este país hospitalario.

Finalizando aquí con un poco de la historia de este buque 
que queda en la imagen colectiva e histórica para la 
posteridad , no podría dejar pasar un libro maravilloso 
titulado “Crónicas trasatlánticas” del productor y escritor 
Luis de Llano, que tiene un gran peso y enlace con esta 
historia.

Por su contenido, narrativa, imágenes y finalmente, 
recuerdos, memorias y un halo de esa esperanza dormida, 
de todos aquellos que recordamos a los abuelos, familiares, 
amigos cercanos, vecinos o artistas todos inmigrantes, 
que nos han dejado un gran legado, no solo de resiliencia y 
fuerza, si no también de fe y de amor; porque a través de su 
historia, podemos comprender, que los héroes si existen, 
que la libertad y la expresión es un derecho inherente y 
ciertamente algo que los sueños no se compran ni venden.

Por los sueños se lucha, para poder alcanzarlos y que 
las estrellas no nacen de repente es a base de esfuerzo 
continuo de ahínco, de fortaleza, esta es una nota que 
deseo, llegue a todos los que viven de alguna forma en 
ese exilio, ya sea por guerra , persecución o por algún tipo 
de intimidación, para que sepan que ninguna forma de 
represión, puede destruir los sueños de las personas que 
una vez y mil veces se construyeron con amor, esmero y fe.

Para todos los exiliados del mundo.
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Agencia de Energía de Yucatán, paso firme hacia
el futuro energético y sostenible de Yucatán
Joaquín Díaz Mena llama a la construcción
del Plan Estatal de Desarrollo 2024-2030

Especial / La Revista 

El Gobernador Joaquín Díaz Mena 
encabezó la instalación del pleno del 
Consejo de Planeación y Evaluación del 

Estado de Yucatán (Copledey), órgano a través 
del cual, junto con la sociedad yucateca, 
se construirá el Plan Estatal de Desarrollo 
Renacimiento Maya 2024-2030, bajo el lema 
“Con el pueblo todo, sin el pueblo nada” y con 
el objetivo de generar prosperidad, inclusión y 
justicia social en cada rincón de Yucatán.

Desde el Centro de Convenciones Yucatán 
Siglo XXI, el mandatario yucateco precisó 

AGENCIATODOS

EL GOBERNADOR JOAQUÍN DÍAZ MENA 
ENCABEZÓ LA INSTALACIÓN DEL 
PLENO DEL CONSEJO DE PLANEACIÓN Y 
EVALUACIÓN DEL ESTADO DE YUCATÁN 
(COPLEDEY).

“Reflejará Plan estatal de desarrollo la voz del Pueblo”
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que el plan reflejará la voz y el sentir de los habitantes de 
Yucatán, por lo que no será un libro de diseño elegante que 
nadie lee y mucho menos cumple. “Yucatán no solo sueña 
con el futuro, sino que ya lo construye en este momento; 
necesitamos sus voces, sus ideas y sus sueños. Desde 
las comunidades rurales hasta las zonas urbanas, cada 
opinión será fundamental para integrar un plan que refleje 
nuestras necesidades y nuestras aspiraciones y, sobre 
todo, ofrezca soluciones y dé respuestas a esos retos y 
desafíos”, puntualizó.

Al poner en marcha los trabajos de este organismo, 
Díaz Mena apuntó que el Plan Estatal de Desarrollo está 
compuesto por seis comisiones sectoriales encargadas 
de abordar áreas estratégicas, una comisión especial del 
pueblo maya para incluir las voces de las comunidades 
originarias y siete comisiones regionales para garantizar 
la atención en cada punto del estado. Todas ellas están 
encaminadas a armar un proyecto que marque el rumbo del 
desarrollo del estado, en consonancia con los principios de 
la Cuarta Transformación y su segundo piso.

El Plan Estatal de Desarrollo contará con seis directrices 
estratégicas que sostienen la visión para la transformación 
y el desarrollo del estado:

1. – Gobierno honesto, humanista y cercano al pueblo. 
2. – Bienestar social para la salud de todas y todos.
3.– Educación, cultura y deporte, pilares del 
       Renacimiento.
4.– Economía con prosperidad compartida y rescate 
        del campo.
5.– Infraestructura para el desarrollo territorial 
       ordenado y sustentable.
6. – Justicia, seguridad ciudadana y cultura de la paz.

 
Vertientes Estratégicas

De esas directrices surgen 42 vertientes estratégicas que 
incluyen temas torales como el combate a la corrupción 
y rendición de cuentas, atención a las causas del delito, 
infraestructura pública y conectividad sostenible, campo 
para la soberanía alimentaria, educación humanista, 
mujeres protagonistas de la transformación, entre otras 
que garantizarán políticas públicas sensibles y eficaces.

Díaz Mena afirmó que el inicio formal del proceso de 
integración del Plan Estatal de Desarrollo Renacimiento 
Maya 2024-2030 representa un llamado a la acción, a la 
unidad y a la esperanza, pues este documento marcará 
el rumbo del Yucatán que queremos para las siguientes 
generaciones y es una oportunidad para construir juntos 
un estado con justicia, equidad y prosperidad para todas 
y todos.

Ante autoridades civiles y militares, el mandatario yucateco 
también reconoció el compromiso de la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, hacia Yucatán: “Las y los 
yucatecos sabremos aprovechar la oportunidad histórica 
de, junto con el Gobierno de la República, instaurar el 
Segundo Piso de la Cuarta Transformación en Yucatán”.

También se dirigió a los integrantes del gobierno estatal, 
quienes desde sus diferentes responsabilidades tienen la 
misión de servir al pueblo de Yucatán: “Nuestro trabajo, 
compañeras y compañeros, no es un privilegio, es un 
mandato del pueblo y una responsabilidad enorme. Hoy 
les convoco a que enfrentemos juntos este desafío con 
la unidad y los valores que guían esta transformación: 
humildad, honestidad, justa medianía y trabajo en equipo”.

CON UN LLAMADO A LA PARTICIPACIÓN DE TODOS, INICIÓ LA CONSTRUCCIÓN DEL PLAN 
ESTATAL DE DESARROLLO RENACIMIENTO MAYA 2024-2030.
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“Nuestro plan debe ser un 
instrumento vivo para el pueblo, 
que nos motive y emocione, que 
nos impulse a organizarnos 
y movilizarnos para lograr un 
mejor Yucatán. Si alguna línea 
va a ser letra muerta, no debe 
estar ahí”, aseveró Díaz Mena.

Finalmente, el Gobernador 
agradeció a los yucatecos por 
la oportunidad otorgada de 
poder encabezar los trabajos en 
bienestar por Yucatán. A la vez, 
pidió que no lo dejen solo en la 
elaboración de este proyecto, 
ya que no será uno con visión 
a corto plazo, sino pensando 
en favor de las generaciones 
siguientes.

Participación Ciudadana

Al hacer uso de la palabra, 
el Coordinador General del 
Copledey, Luis Hevia Jiménez, 
detalló que la elaboración 
de este plan será un proceso 
guiado por los principios de participación ciudadana, 
garantizando que las necesidades del pueblo sean el 
punto de partida, con rigor técnico, así como seguimiento 
y evaluación para asegurar que los resultados respondan 
a las expectativas de la ciudadanía. El trabajo en el seno 
de este órgano terminará el 28 de marzo de 2025, cuando 
se presente el Plan Estatal de Desarrollo.

El funcionario estatal señaló 
que no será solo un documento 
técnico, sino que reflejará las 
necesidades, aspiraciones y 
sueños del pueblo yucateco. Por 
ello, indicó, se realizarán 123 
consultas ciudadanas en todo el 
estado entre el 2 de diciembre y 
el 17 de enero de 2025; aunado 
a ello, se llevarán a cabo 
consultas sectoriales a través 
de 15 eventos; se instalarán 
siete comisiones regionales 
para abarcar los 106 municipios 
del estado; se planea recaudar 
más de 150 mil encuestas físicas 
y digitales en toda la entidad 
y se contará con una página 
web para mayor interacción y 
acercamiento con la gente.

Estuvieron presente el 
presidente de la Junta de 
Coordinación Política del 
Congreso, Wilmer Monforte 
Marfil y la presidenta de la mesa 
directiva del Congreso local, 
Neyda Pat Dzul, la presidenta 
del Tribunal Superior de Justicia 

y del Consejo de la Judicatura del Poder Judicial del Estado, 
María Carolina Silvestre Canto Valdés; los comandantes 
de la XIII Zona Naval, vicealmirante C.G. Héctor Rafael 
Solís Hernández, y de la Base Aérea Militar No. 8, 
General de Grupo Piloto Aviador Magdaleno Castañón 
Muñoz, representantes de sectores sociales, dirigentes 
de cámaras empresariales y directivos de medios de 
comunicación.

“NUESTRO PLAN DEBE SER UN 
INSTRUMENTO VIVO PARA EL PUEBLO, 

QUE NOS MOTIVE Y EMOCIONE, QUE 
NOS IMPULSE A ORGANIZARNOS Y 
MOVILIZARNOS PARA LOGRAR UN 

MEJOR YUCATÁN. SI ALGUNA LÍNEA VA 
A SER LETRA MUERTA, NO DEBE ESTAR 

AHÍ”, ASEVERÓ DÍAZ MENA.
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La seguridad y la salud en el trabajo son 
pilares fundamentales para garantizar el 
bienestar de las personas trabajadoras 

y la sostenibilidad de las empresas. En 
un entorno laboral donde los riesgos son 
inevitables, especialmente en sectores como 
la construcción, la prevención es clave para 
evitar accidentes, enfermedades y pérdidas 
humanas o económicas.

Además, cuidar estos aspectos no solo 
beneficia a los empleados, sino que también 
fortalece la productividad y competitividad de 
las organizaciones.

La prevención es el cimiento de cualquier 
política eficaz de seguridad y salud laboral. 
Anticiparse a los riesgos permite reducir la 
incidencia de accidentes y enfermedades 
profesionales, mejorando significativamente 
la calidad de vida de los trabajadores. Esto 
implica la identificación de factores de riesgo, 
desde las condiciones físicas del entorno hasta 
las cargas emocionales o psicológicas que puedan afectar 
a los empleados. En industrias como la construcción, 
donde las actividades suelen realizarse en condiciones 
complejas y con maquinaria pesada, una gestión preventiva 
puede marcar la diferencia entre un ambiente seguro y una 
tragedia.

La seguridad y la salud en el trabajo tienen una relación 
directa con la productividad. Los empleados que se sienten 
protegidos y valorados tienden a ser más comprometidos 
y eficientes en sus tareas. Por el contrario, un entorno 
laboral descuidado puede generar altos índices de 
ausentismo, rotación de personal y costos elevados 
derivados de indemnizaciones o paros en las operaciones. 
En sectores como la construcción, la seguridad no solo es 
un requisito legal, sino una necesidad operativa, ya que los 
accidentes pueden detener proyectos enteros y generar 
pérdidas significativas. Las empresas que invierten en la 
salud y seguridad laboral fortalecen su reputación y se 
posicionan como líderes responsables en sus industrias.

Este desafío no recae únicamente en las empresas; las 
autoridades y la iniciativa privada tienen la responsabilidad 
compartida de construir un entorno laboral más seguro.

Las autoridades deben establecer 
normativas claras, monitorear su 
cumplimiento y fomentar la cultura de 
la prevención a través de campañas 
educativas. Al mismo tiempo, las 
empresas deben asumir su parte al 
implementar políticas internas, capacitar 
a su personal y adoptar tecnologías que 
reduzcan los riesgos laborales.

Para alcanzar una implementación 
avanzada de sistemas modernos de 
atención a la salud y seguridad laboral, 

es necesario actuar de inmediato en varios frentes. En 
primer lugar, se debe promover el uso de herramientas 
tecnológicas, como sensores para monitorear condiciones 
ambientales y software de gestión de riesgos. En 
segundo lugar, es fundamental invertir en programas de 
capacitación continua, asegurando que los trabajadores 
comprendan y apliquen las medidas de seguridad. También 
se deben desarrollar protocolos especializados para 
industrias de alto riesgo, como la construcción, donde 
cada detalle puede ser crítico.

La seguridad y la salud en el trabajo son esenciales 
para el bienestar de los empleados y la competitividad 
empresarial. Solo mediante una colaboración estrecha 
entre autoridades y empresas, y con la implementación 
de medidas inmediatas y avanzadas, podremos construir 
un futuro laboral donde la prevención y el cuidado de las 
personas sean la norma.

Este esfuerzo no es solo un compromiso ético, sino una 
inversión estratégica hacia una economía más próspera y 
humana.

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

LA PREVENCIÓN ES EL 
CIMIENTO DE CUALQUIER 
POLÍTICA EFICAZ DE 
SEGURIDAD Y SALUD 
LABORAL.

Seguridad y salud en el trabajo, 
pilares del desarrollo sostenible

OPINIÓN CONSTRUYENDO 
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OPINIÓN

A finales de los años 50, en uno 
de los picos de la Guerra Fría, 
el premier soviético, Nikita 

Khrushchev, le dijo al vicepresidente 
Richard Nixon: “Sus nietos vivirán 
en una América comunista” a lo 
que el estadunidense contestó: 
“No, sus nietos vivirán en una Rusia 
capitalista”. Tuvo razón Nixon: el 
capitalismo le ganó al comunismo. 
Fue más poderoso el pensamiento de 
Adam Smith que el de Karl Marx. Ahora 
bien, esto no quiere decir que Marx se 
haya equivocado en todo y que, por 
tanto, haya que descartarlo como 
autor obligado.

Cuando murió Marx, Federico Engels, su 
gran amigo, predijo ante su tumba: “Su 
nombre y obra vivirán a lo largo de los 
siglos”. Quizás Engels exageró. Pero de 
que la obra de Marx es importantísima, 
eso nadie lo puede dudar.

Desafortunadamente cada vez se 
lee menos a Marx. Durante muchas 
décadas del siglo pasado, el marxismo 
fue la teoría más enseñada, a veces la única, en las 
universidades públicas de México en el área social. Como 
nos dijo un día un profesor en la universidad: “Para 
nosotros no hubo opción. Tuvimos que leer toda la obra de 
Marx. Cualquier teoría que no fuera marxista, como la de 
Weber, la leímos en la clandestinidad”.

Después de la caída del Muro de Berlín y de la Unión 
Soviética, eventos que marcaron el fracaso de los 
regímenes comunistas, las teorías de Marx se vinieron a 
pique. En muchas universidades se dejó de leer al padre 
del comunismo. Es un error. Yo para nada comulgo con la 
ideología marxista, pero considero obligatoria la lectura 
de Marx. Creo que se aprende mucho al hacerlo.

Marx fue un pensador muy provocador. A partir de Hegel y del 
estudio de la historia, desarrolló la idea del materialismo-
dialéctico. Como pocos, entendió la naturaleza humana y 
las etapas de los modos de producción del ser humano. 
Hizo un recuento fascinante del tránsito del feudalismo 
al capitalismo. Y sobre este sistema, realizó un tratado 
indispensable para entenderlo en sus primeras etapas.

Lo mejor de Marx es el análisis 
del pasado. Donde erró fue en sus 
predicciones futuras. Aquí lo dominó 
su mala faceta de activista político, en 
particular la idea de que el comunismo 
sería la inevitable etapa que seguiría 
al capitalismo. Marx creyó que la 
Revolución del proletariado se daría 
en las naciones capitalistas más 
avanzadas como la Inglaterra del 
siglo XIX. No sucedió. La Revolución no 
llegaría durante su vida, sino décadas 
después en el país económicamente 
más atrasado de Europa: Rusia.

La historia, escribió Karl Popper, se 
encargó de desmentir las “profecías” 
de Marx. De hecho, Popper provee una 
de las mejores críticas al marxismo 
por ser un pensamiento cerrado y por 
tanto falaz. De acuerdo con el filósofo 
austriaco, es imposible falsear las 
proposiciones marxistas y criticar sus 
tesis. Entonces, ¿para qué leer una 
teoría con estas características?

Creo que hay muchas razones. Primero, porque la historia 
del siglo XX no puede entenderse sin el pensamiento 
marxista. Segundo, porque para criticar a Marx, como 
Popper, hay que leer a Marx. Tercero, porque la mejor obra 
para comprender lo que fue el capitalismo en sus primeras 
etapas más crueles y despiadadas es la de Marx. Cuarto, 
porque hay libros de este autor que son amenos, como 
el Manifiesto del Partido Comunista, o muy interesantes 
como El dieciocho brumario de Luis Bonaparte. Y quinto, 
por las frases lapidarias del filósofo alemán que se 
encuentran como perlas en toda su obra.

Algunas de ellas ya se convirtieron en citas clásicas como 
“el motor de la historia es la lucha de clases”; “el obrero 
tiene más necesidad de respeto que de pan”; “el poder 
político es simplemente el poder organizado de una clase 
para oprimir a otra”; “la desvalorización del mundo humano 
crece en razón directa de la valorización del mundo de las 
cosas”; “la religión es el opio del pueblo”; “los trabajadores 
no tienen nada que perder salvo sus cadenas”.

Por Leo Zuckermann
Red social X

LO MEJOR DE MARX ES EL ANÁLISIS 
DEL PASADO. DONDE ERRÓ FUE EN SUS 
PREDICCIONES FUTURAS, LO DOMINÓ LA 
IDEA DE QUE EL COMUNISMO SERÍA LA 
INEVITABLE ETAPA QUE SEGUIRÍA AL 

CAPITALISMO. 

Leer a Marx
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En un proceso que no estuvo 
exento de intervención de 
operadores de MORENA, el 

partido guinda se desfondó al 
obtener únicamente 17 de las 47 
comisarías que hoy eligieron a sus 
autoridades auxiliares.

Personas identificadas con el 
Partido Acción Nacional obtuvieron 
el triunfo en 29 de las 47 comisarías 
del municipio de Mérida donde se 
llevó a cabo la elección para elegir 
al titular de cada comisaría.

Aunque no se trata de un proceso 
electoral en el que participen 
directamente los partidos políticos, 
es inevitable que estos se vean 
involucrados en la elección de 
comisarios municipales.

El PAN consiguió la victoria en 29 
comisarÍas y de manera sorpresiva 
recuperó varias comisarías del 
norte meridano, de las más grandes 
como Chablekal y Komchén, además 
de Dzununcán, Xcanatún; así como 
Molas y San Pedro Chimay, al sur, 
entre otras.

El proceso transcurrió en un 
clima de tranquilidad y registró 
una alta participación ciudadana; 
no obstante que se reportó la 
intervención de operadores 
políticos como el diputado federal 
Oscar Brito que fue captado en 
la comisaría de Petac -donde 
también ganaron los panistas-; y 
se detectó la operación “Círculo 
Guinda” mediante la movilización 
de sindicatos de taxistas ligados a 
Mariel Flota. 

De acuerdo con fuentes cercanas 
al Comité Municipal del PAN; los 
panistas habrían obtenido la 
victoria en 29 comisarías donde 
habitan 44,641 personas; que 
representan el 63% del total de 
sus habitantes que son 70, 525 
distribuidos en 47 comisarías. 

Morena únicamente habría obtenido 
el 35% de la simpatía de los 
habitantes de las comisarías, sin 
tomar en cuenta que en comisarías 
como San José Tzal, la diferencia 
únicamente fue de 60 votos.

En círculos panistas los resultados 
fueron interpretados como un 
refrendo a la nueva forma de 
gobernar de la alcaldesa Cecilia 
Patrón Laviada que en menos de 100 
días de gobierno ha recorrido todas 
las comisarías, siendo precisamente 
Chablekal, una de las primeras que 
visitó al inicio de su administración.

Se descuadra “Circulo Guinda”
en las comisarías de Mérida

Especial / La Revista 

JAVIER OSANTE SOLÍS, 
COORDINADOR DE LA 
BANCADA CIUDADANA, 
SUBRAYÓ QUE EL EJECUTIVO 
TAMBIÉN TIENE LA 
RESPONSABILIDAD DE AGOTAR 
TODAS LAS INSTANCIAS 
PARA EVITAR QUE EL 
ENDEUDAMIENTO PÚBLICO 
SEA LA PRIMERA OPCIÓN PARA 
CONSEGUIR RECURSOS.
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EL DIP. GASPAR QUINTAL 
PARRA, COORDINADOR 
DE LA FRACCIÓN DEL 
PRI SOSTUVO QUE 
HOY SE REQUIERE 
DE UNA PRESIDENTA 
FUERTE, PERO CON 
UNA PRESIDENCIA 
DEMOCRÁTICA, Y CON LAS 
FACULTADES SUFICIENTES 
DENTRO DE LA LEY 
PARA ACABAR CON LA 
DELINCUENCIA.

OPINIÓN POLÍTICA  

Mérida, Yucatán 27 de noviembre 
de 2024.- Al sostener que en 
México se requiere todo el poder 

del Estado para combatir y acabar con 
la criminalidad, el coordinador de la 
Fracción Parlamentaria del PRI en el 
Congreso de Yucatán, Gaspar Quintal 
Parra, manifestó su voto a favor de 
la minuta enviada por la Cámara de 
Diputados en materia de seguridad 
pública.

Desde la Tribunal del Pleno, el legislador 
recalcó que nuestro país necesita que 
la presidencia de Claudia Sheinbaum 
sea fuerte y sólida, que tenga el 
respaldo institucional necesario para 
que combata a los delincuentes que 
están apoderados de grandes partes 
del territorio nacional.

“Sí, en el PRI, como constructor de 
las instituciones, sabemos respaldar 
a quien hoy tiene la máxima 
responsabilidad del país, hoy se 
requiere de una presidenta fuerte, 
pero de una presidencia democrática; 
una presidenta con las facultades 
suficientes dentro de la ley para que 
cumpla con la encomienda que le fue 
otorgada”, sostuvo.

Gaspar Quintal indicó que la reforma 
también plantea que los recursos 
destinados a la seguridad sean 
administrados de manera responsable 
y efectiva, por lo que se podrá auditar 
estos fondos para detectar posibles 
áreas de mejora, evitar la malversación 
y promover un uso más estratégico de 
los recursos.

“Es fundamental que la población 
tenga la certeza de que cada 
peso invertido en seguridad está 

cumpliendo su propósito de proteger 
la vida, el patrimonio y los derechos de 
las personas”, explicó.

Remarcó que la seguridad es un 
derecho y la correcta administración 
de sus recursos es una responsabilidad 
que hoy asumen los legisladores de 
Yucatán con seriedad y compromiso 
al votar a favor del dictamen, porque 
lo verdaderamente importante es 
fortalecer al Poder Ejecutivo federal en 
el combate a la delincuencia.

“En el PRI lo entendemos bien y 
respondemos a eso. Nadie por 
encima de la ley.  Nadie con poder 
metaconstitucional. Esto es un apoyo a 
la presidenta de todos los mexicanos. 
Por qué si le va bien a la presidencia, 
le va bien a México”, finalizó en su 
intervención.

Se requiere toda la fuerza 
del Estado para combatir a los 

criminales: Gaspar Quintal 

Especial / La Revista 
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OPINIÓN POLÍTICA 

Seguridad social y trabajo digno 
para mayores de 60 años de edad 

Especial / La Revista 

Modificar el Código de la Administración Pública de 
Yucatán (CAPY) y la Ley de Gobierno de los Municipios 
del Estado, es la propuesta presentada por Movimiento 

Ciudadano, en busca de permitir acceso laboral para personas 
mayores de 60 años de edad.

Con esto, no solo se promueve la continuidad profesional, 
sino que cuenten con condiciones dignas para su desempeño, 
como lo son prestaciones adecuadas y el pleno respeto a sus 
derechos humanos.

“Estamos sentando las bases para un futuro en el que la 
experiencia, los conocimientos y el esfuerzo de nuestros 
mayores sean valorados y aprovechados como un activo clave 
para el desarrollo de nuestro estado” señaló, Javier Osante 
Solís, coordinador de la bancada naranja en el Congreso del 
Estado.

Con esta propuesta se busca que el 3 por ciento de las nuevas 
vacantes laborales del Gobierno del Estado y de los 106 
municipios, sean destinadas a este sector poblacional, que 
hoy carecen de oportunidades laborales inclusivas.

“Es nuestra responsabilidad construir un Yucatán más justo, 
en el que todas y todos tengan las mismas oportunidades de 
crecimiento y desarrollo, independientemente de su edad”, 
destacó.

Osante Solís, exhortó al pleno legislativo a enfrentar el reto, 
económico y social, en pro de la población adulta, y no permitir 
más la discriminación por edad, para el desarrollo personal y 
profesional.

BANCADA NARANJA PROPONE EL 3% NUEVOS 
EMPLEOS DEL GOBIERNO DEL ESTADO SEAN 

DESTINADOS A PERSONAS MAYORES.
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OPINIÓN CONGRESO

Aprueban dictámenes en materia 
de seguridad; y de protección 

y cuidado animal
Especial / La Revista 

Al erigirse como Congreso Constituyente, los Diputados 
de la LXIV Legislatura aprobaron por unanimidad los 
dictámenes de las minutas con proyecto de decretos 

una enviada por la Cámara de Diputados para reformar y 
adicionar el artículo 21 de la Constitución de los Estados 
Unidos Mexicanos para fortalecer la Estrategia Nacional de 
Seguridad Pública y otra, por la Cámara de Senadores para 
reformar los artículos 3, 4 y 73 de la Constitución, en materia 
de protección y cuidado animal.

Previamente, sesionó la Comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación, donde se analizaron y aprobaron los proyectos 
de dictamen de ambas minutas para posteriormente 
discutirlas en la Sesión Ordinaria.

Con respecto a la minuta para fortalecer la Estrategia 
Nacional de Seguridad Pública, se plantea la ampliación de 
las facultades de la Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana (SSyPC) para combatir la delincuencia y reducir la 
criminalidad.

También, se especifica que la investigación de los delitos 
corresponderá al Ministerio Público, a la Secretaría de 
Seguridad Pública del Ejecutivo Federal, a la Guardia Nacional 
y a las policías en los ámbitos de sus competencias las cuales 
actuarán bajo la conducción y mando de aquél en el ejercicio 
de esta función.

Asimismo, señala que los Fondos de Ayuda Federal para la 
Seguridad Pública a nivel nacional, serán aportados a las 
entidades federativas y municipios para ser destinados 
exclusivamente a estos fines que serán auditados y su 
ejercicio será vigilado por el Sistema Nacional de Seguridad 
Nacional Pública a través de su Secretario Ejecutivo.

El Secretario Ejecutivo emitirá las bases, acuerdos y 
lineamientos para realizar las acciones necesarias a fin de 
homologar estándares y criterios en materia de seguridad.

El Diputado Daniel González Quintal (MORENA) resaltó la 
relevancia de esta reforma que permite que las instituciones 
operen de manera coordinada y basada en inteligencia, 
utilizando análisis de datos y herramientas tecnológicas 
avanzadas para prevenir, investigar y sancionar el crimen.

En su turno, el Diputado Gaspar Quintal Parra (PRI) explicó que 
la minuta tiene el objetivo de que los recursos destinados a la 
seguridad sean aplicados de manera responsable y efectiva.

El Diputado Marco Pasos Tec (PAN) hizo hincapié en el 
reforzamiento de la seguridad en Yucatán que se ha 
distinguido por ser uno de los estados más seguros del país 
para que permita prevenir el avance del crimen organizado y 
mantener la ventaja en términos de seguridad pública.

En cuanto al dictamen de la minuta para la protección y 
cuidado animal, se determina elevar a rango constitucional la 
prohibición del maltrato a los animales, así como promover 
planes y programas de estudio para que las instituciones 
educativas cuenten con temas relacionados a la protección 
animal.

El Diputado José Julián Bustillos Medina enfatizó que esta 
reforma es un avance crucial en la protección de los derechos 
de los animales y en la creación de un marco legal que 
garantice su integridad y calidad de vida, “reafirma nuestro 
compromiso ético y moral”.

Itzel Falla Uribe, Diputada del PAN, emitió su posicionamiento 
a favor de la reforma pues representa un avance significativo 
en el tema del bienestar animal “reafirmamos nuestro 
compromiso y estamos a favor de que las decisiones sean 
responsables con un enfoque técnico y sustentado”.

Por último, la diputada Rosana Couoh Chan (PRI) informó 
en su discurso que esta aprobación es un paso firme hacia 
la construcción de un marco jurídico que impulse políticas 
públicas integrales y efectivas, “apostar por el bienestar 
animal es también apostar por una sociedad más humana y 
solidaria”.

En asuntos generales, el Diputado Eric Quijano González 
presentó una iniciativa para hacer de la austeridad 
republicana un principio constitucional, estableciendo que los 
poderes públicos y organismos constitucionales autónomos 
deban ceñirse a este principio. Mientras que la Diputada 
Rosana Couoh (PRI) entregó una iniciativa para adicionar en 
el Código Penal del Estado el delito de acecho, las conductas y 
los agravantes que se presenten.

EN LA COMISIÓN DE PUNTOS CONSTITUCIONALES Y 
GOBERNACIÓN, SE ANALIZARON Y APROBARON LOS 
PROYECTOS DE DICTAMEN.
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OPINIÓN MÉRIDA 

El Ayuntamiento de Mérida, 
encabezado por la alcaldesa 
Cecilia Patrón Laviada, precisó 

que el presupuesto de ingresos 2025 
por un monto de 6,100 millones de 
pesos, se destinará a fortalecer 
servicios públicos, implementar 
programas sociales y ejecutar obras 
de infraestructura. 

De igual forma, destacó la obtención 
de 40 millones de pesos por concepto 
de impuesto predial durante el 
Buen Fin, lo que refleja un avance 
importante hacia la autosuficiencia 
financiera del municipio.

La Presidenta Municipal subrayó que 
el 48% de los ingresos municipales 
provienen de recursos propios, lo 
cual reduce la dependencia de las 
participaciones federales.

Este presupuesto también incluye 
acciones específicas en favor de las 
mujeres, que representan el 52% 
de la población local, a través de 
programas como créditos «Mujer a 
Mujer», atención jurídica y psicológica 
para víctimas de violencia, así 
como talleres de capacitación y 
autoempleo.

Patrón Laviada destacó la 
implementación de medidas de 
austeridad en el gobierno municipal 
para maximizar el impacto de los 
recursos recaudados, asegurando 
que cada peso será invertido en 
atender las prioridades de los 
meridanos, como mejoramiento de 
calles, alumbrado público y servicios 
de calidad.

El Ayuntamiento planea ampliar la 
red de luminarias LED para mejorar 
la seguridad en las calles y reforzar 
los sistemas de agua potable en las 
comisarías. En el ámbito educativo, 
se incrementó en 20% el monto de 
becas para estudiantes de primaria 
y secundaria, mientras que las 
clases de inglés a bajo costo buscan 

beneficiar a mujeres y hombres para 
ampliar sus oportunidades laborales.
En el aspecto cultural, la alcaldesa 
anunció la edición 18 de la Noche 
Blanca, con más de 241 actividades 
artísticas y la participación de 
500 artistas, como parte de su 
compromiso de acercar el arte y la 
cultura a las colonias y comisarías.

Ayuntamiento lleva la Navidad al 
sur de Mérida

Por otra parte, la Presidenta Municipal 
Cecilia Patrón Laviada destacó 
que en esta temporada “queremos 
reafirmar nuestro compromiso con la 
ciudadanía, garantizando que todas 
y todos tengan acceso a espacios 
seguros que fomenten la unión y 
la convivencia, y las celebraciones 
navideñas son una oportunidad para 
reavivar la conciencia y el sentido de 
pertenencia de quienes habitamos en 
esta hermosa ciudad que es Mérida”.
 
En un ambiente de algarabía, la 
Alcaldesa realizó el encendido de las 
luces de un árbol y figuras navideñas 
en el parque de San Cristóbal, 
llevando por primera vez la magia al 
emblemático barrio ubicado al sur del 
Centro Histórico.

Con esta acción, el Ayuntamiento de 
Mérida renueva la esencia, el sentido 
de pertenencia y comunidad en la 
ciudad, dándole a los barrios el valor 
que merecen, pues son parte de la 
riqueza cultural del municipio.

“Acercamos estos eventos para que 
se diviertan y lo compartan con sus 
seres queridos; porque Mérida es 
justamente eso, una ciudad viva y 

Especial / La Revista 

EN SU YA ACOSTUMBRADA 
RUEDA DE PRENSA SEMANAL, 
LA ALCALDESA CECILIA 
PATRÓN LAVIADA DESTACÓ LA 
OBTENCIÓN DE 40 MILLONES 
DE PESOS POR CONCEPTO DE 
IMPUESTO PREDIAL DURANTE 
EL BUEN FIN.

Programas para la mujer y obra púbica, 
prioridad para el Ayuntamiento en el 

presupuesto 2025 
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alegre. Ustedes son los protagonistas 
de estas actividades”, mencionó la 
Alcaldesa.

Cecilia señaló que en la nueva forma 
de gobernar, la prioridad es llevar 
acciones con justicia social acercando 
la cultura a todos los rincones de 
Mérida, especialmente en el sur y las 
comisarías.

A la par del encendido en San 
Cristóbal, también se iluminó la 
decoración instalada en el parque del 
barrio de La Mejorada, donde también 
se instaló un bazar de plantas.

Las familias también disfrutaron del 
espectáculo navideño “La villa de 
Santa Claus” con la magia y color que 
busca transmitir un mensaje lleno de 

optimismo, armonía y buenos deseos, 
así como fomentar la convivencia y 
despertar el espíritu navideño en los 
asistentes.

“Si por algo destaca nuestra ciudad es 
por su calidez y amabilidad. Que estas 
fechas sean motivo para celebrar 
en armonía y compartir. Vivamos la 
magia de la Navidad y de las fiestas 
decembrinas, con mucho respeto”, 
comentó Cecilia.

Recordó que es en estas fechas 
cuando se viven momentos muy 
emocionantes en el barrio de San 
Cristóbal, sobre todo el 12 de diciembre 
cuando llegan miles de feligreses a la 
iglesia para conmemorar el Día de la 
Virgen de Guadalupe.  

Estamos haciendo lo que nunca se 
había hecho: llevamos estas fiestas a 
colonias del sur de la ciudad, donde 
sabemos que nuestras costumbres 
y valores nos invitan a conectar y 
compartir con quienes nos rodean, 
haciendo de Mérida la mejor ciudad 
para vivir.

En San Cristóbal y La Mejorada se 
instalaron una esfera de 5 metros, 
dos fuentes dinámicas de 2.4 metros, 
una carreta, una estrella de 2 metros, 
un túnel de estrellas y esfera de 
un metro, un portal de esfera de 4 
metros y 80 series LED de luz blanca 
de 10 metros, un set de regalos, siete 
estandartes y un árbol verde de 15 
metros.

Acompañaron a la Alcaldesa los 
coordinadores generales Carlos 
Francisco Viñas Heredia, de 
Desarrollo Ordenado y Gestionado 
de la Ciudad; Lizbeth Beatriz Basto 
Avilés, de Buen Gobierno; Flora 
Elena Zapata Mendiola, de Justicia y 
Desarrollo Humano. los directores de 
Desarrollo Social, Arturo León Itzá, y 
Servicios Públicos, Alberto Espinosa 
Atoche. 

También la diputada federal María 
Isabel Rodríguez Heredia, los 
diputados locales Alvaro Cetina 
Puerto, Sayda Rodríguez Gómez y 
Manuela Cocom Bolio, y regidores.

Fiestas Mágicas

De esta manera el Ayuntamiento 
de Mérida a través de la dirección 
de Desarrollo Social y Combate a 
la Pobreza, inicia con el programa 
“Fiestas mágicas, celebrando contigo 
es mejor”, que albergará festivales en 
15 colonias de la ciudad de Mérida, en 
donde las familias podrán disfrutar 
de espectáculos navideños y 
culturales, regalos para niños y bazar 
de emprendedores.

Las colonias en donde se presentará 
serán: Cordemex, Melitón Salazar, 
Emiliano Zapata Oriente, Bosques 
del Poniente, Los Reyes, Residencial 
Pensiones, Mulsay, Nueva Mayapan, 
Nora Quintana, Jardines del sur, 
San pablo oriente, Pedregales 
de Lindavista, Fraccionamiento 
Yucalpetén y la colonia Jesús 
Carranza.

LA ALCALDESA REALIZÓ EL ENCENDIDO DE LAS LUCES DE UN ÁRBOL Y FIGURAS 
NAVIDEÑAS EN LOS PARQUES DE SAN CRISTÓBAL Y MEJORADA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Yucatán al timón del bienestar; 
astillero en Puerto Progreso 

toma fuerza: Joaquín Díaz 

L a llegada de un astillero de clase 
mundial a Yucatán representa 
un parteaguas para la economía 

local, abriendo un horizonte de 
oportunidades sin precedentes. 
Este proyecto, impulsado por el 
gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, promete transformar al estado 
mediante la creación de empleos 
bien remunerados y la atracción de 
inversiones estratégicas.

En el marco de una gira de trabajo por 
el continente europeo, el mandatario 
yucateco inició las primeras gestiones 
en la ciudad italiana de Monfalcone, 
a 30 minutos de Trieste, reconocida 
por albergar uno de los principales 
astilleros de Fincantieri, líder global en 
construcción naval. Este complejo es 
responsable de edificar los cruceros 
más grandes del mundo, lo que ha 
posicionado a la región como un 
motor económico, generando miles de 
empleos y dinamizando sectores clave 
como la logística, la manufactura y el 
turismo.

Acompañado por los ejecutivos de 
Fincantieri, Alessandro Tocci, Máximo 
Costa y Andrea De Cesco, Díaz Mena 
precisó que la experiencia internacional 
demuestra cómo los astilleros pueden 
cambiar el destino de las ciudades. 
En Italia, abundó, Monfalcone no 
solo fabrica embarcaciones, sino que 
fomenta un ecosistema de innovación 
y capacitación, beneficiando tanto a 
trabajadores como a empresas locales.

Añadió que, de manera similar, países 
como Noruega y Brasil han logrado 
destacar en la construcción de barcos 
ecológicos, consolidándose como 
referentes en tecnología sostenible y 
asegurando estabilidad económica para sus poblaciones. 
En el país sudamericano, la industria de los astilleros ha 
sido un factor determinante en la lucha contra la pobreza.

Díaz Mena fue recibido por el alcalde en funciones de 
Monfalcone, Italia, Antonio Garritani, durante su visita 
al astillero de Fincantieri, uno de los más destacados 

del mundo. En el encuentro, ambas 
autoridades dialogaron sobre 
las posibilidades y beneficios 
que representa un proyecto de 
esta magnitud para el desarrollo 
económico y social de sus respectivas 
comunidades. El alcalde italiano 

destacó cómo el astillero ha transformado la región, 
generando empleo estable y fortaleciendo la economía 
local, convirtiendo a Monfalcone en un referente global en 
construcción naval.

El astillero cuenta con una plantilla de entre 1,500 y 2,000 
trabajadores directos provenientes de 30 nacionalidades, 

DURANTE SU GIRA DE TRABAJO 
POR EUROPA, EL GOBERNADOR 
JOAQUÍN DÍAZ MENA, ESTUVO 
ACOMPAÑADO POR EL 
TITULAR DE LA SEFOET, JORGE 
ERMILO BARRERA NOVELO; EL 
COORDINADOR DE ASESORES 
DEL GOBIERNO DE YUCATÁN, 
DAFNE LÓPEZ MARTÍNEZ; 
EL REPRESENTANTE DEL 
GOBIERNO DE YUCATÁN EN LA 
CIUDAD DE MÉXICO, VÍCTOR 
LÓPEZ MARTÍNEZ; ASÍ COMO 
EL DIRECTOR DE LA ASIPONA, 
VÍCTOR MANUEL FERNÁNDEZ 
CARRASCO, ASÍ COMO POR EL 
EXPERTO EN ARQUITECTURA 
NAVAL, CAPITÁN FRANCISCO 
ROBLES.

Especial / La Revista 
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a lo que se suman 5,000 empleos 
generados por subcontratistas, 
reuniendo a unas 7,000 personas 
diariamente en sus instalaciones. 
Este complejo opera prácticamente 
las 24 horas del día y produce 
un millón de horas laborales al 
mes, lo que refleja su capacidad y 
eficiencia.

Díaz Mena resaltó el potencial de 
replicar este modelo en Yucatán, 
con miras a generar empleos 
bien remunerados y dinamizar 
la economía estatal a niveles sin 
precedentes. El mandatario estatal 
señaló que Yucatán podría seguir 
este camino, transformándose 
en un polo estratégico para la 
industria naval. Un astillero de esta 
magnitud no solo diversificaría 
la economía, sino que también 
incentivaría la capacitación de 
mano de obra especializada, 
abriendo la puerta a carreras 
técnicas y profesionales de alto 
impacto. Además, el incremento 
en los ingresos familiares 
dinamizaría sectores secundarios 
como el comercio y los servicios, 
beneficiando a toda la región.

Acompañado del Secretario de 
Fomento Económico y Trabajo, 
Ermilo Barrera Novelo; el 
Coordinador de Asesores, Dafne 
López Martínez; y el representante 
del Gobierno de Yucatán en la Ciudad de México, Víctor 
José López Martínez, Díaz Mena insistió en que este 
proyecto también es una oportunidad para consolidar un 
modelo de desarrollo más justo y sostenible, reduciendo 
la desigualdad y mejorando la calidad de vida de miles de 
yucatecos. 

Al posicionarse como un punto clave en el mapa naval 
global, Yucatán no solo atraerá inversiones, sino que se 
consolidará como un estado innovador, competitivo y 
preparado para los retos del futuro. La visión está trazada, 
y el potencial es innegable: el astillero podría marcar el 
inicio de una nueva era de prosperidad para el estado.

Más turismo europeo para Yucatán

Al inicio de su gira por Europa, el Mandatario yucateco 
se reunió con el embajador de México en España, Quirino 
Ordaz Coppel, en una cena en la ciudad de Madrid, en 
donde subrayó que su administración mantiene una 
total apertura para atraer inversiones que fortalezcan la 
infraestructura turística y consoliden al estado como un 
referente en el mercado internacional. 

“Queremos que más turistas europeos volteen a ver a 
Yucatán, que descubran la riqueza cultural, histórica 
y natural que tenemos, y que su estancia sea más 
prolongada. Esto permitirá incrementar la derrama 

económica en servicios turísticos 
como hoteles, restaurantes 
y actividades recreativas, 
beneficiando directamente a las 
familias yucatecas”, afirmó el 
Gobernador.

Durante su visita de trabajo por 
Europa, Díaz Mena destacó que el 
objetivo principal es incrementar 
la pernocta de visitantes 
internacionales, logrando que los 
turistas no solo realicen visitas 
de un día, sino que permanezcan 
una o dos noches en la entidad, 
generando un mayor impacto 
económico para la región.

Asimismo, destacó la importancia 
de aprovechar las conexiones 
aéreas existentes para convertir 
a Yucatán en una entidad multi 
destino que combine cultura, 
gastronomía, tradiciones, esencia 
maya, arqueología, sol y playa, 
adaptándose a los intereses de los 
turistas europeos.

El Gobernador enfatizó que esta 
estrategia no solo busca beneficios 
económicos. La llegada de 
visitantes europeos ha enriquecido 
el ambiente multicultural de la 
entidad, fortaleciendo los lazos 
entre Yucatán y países europeos, 
y fomentando un intercambio 
cultural que contribuye a la vida 

social y cultural de la región. 

“El turismo internacional no solo es una fuente de 
ingresos, sino también una oportunidad para entendernos 
y conectar con otras culturas, lo que enriquece tanto a los 
visitantes como a nuestra comunidad”, aseguró.

Además, Díaz Mena destacó el potencial de Yucatán como 
destino turístico de clase mundial, gracias a sus esfuerzos 
de promoción en mercados clave como España. 

La belleza natural, la diversidad de sus atractivos y el 
posicionamiento que ha alcanzado el estado en el ámbito 
internacional son resultado del trabajo constante de su 
gobierno para impulsar la actividad turística y atraer 
nuevas inversiones.

La estrategia contempla reforzar la conectividad aérea y 
diversificar la oferta turística, promoviendo Yucatán no 
solo como un destino único, sino como una parada esencial 
en itinerarios europeos. 

El embajador de México en España, Quirino Ordaz Coppel, 
mostró total apertura para apoyar a la promoción de 
Yucatán. Con ello, se espera consolidar al estado como 
un punto de referencia global, incrementando la llegada 
de turistas, la derrama económica y el bienestar para la 
población local.

EN REUNIÓN CON EL EMBAJADOR DE 
MÉXICO EN ESPAÑA, QUIRINO ORDAZ 
COPPEL, EL MANDATARIO YUCATECO 

ADELANTÓ QUE SE BUSCA PROMOVER 
ESTANCIAS PROLONGADAS Y FORTALECER 

LA PROMOCIÓN TURÍSTICA.
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CAMPECHE 

La gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores San Román, presidió 
la presentación de la traducción 

al maya de la Ley General de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia realizada por los expertos 
de la Universidad Intercultural, evento 
celebrado en el campus del municipio de 
Dzitbalché.

En este evento en que estuvo 
acompañada de las titulares del 
Instituto Estatal de la Mujer (IMEC), 
Vania Kelleher Hernández, y de la 
Secretaría de Bienestar, Liz Hernández 
Romero, la Gobernadora resaltó la 
presencia de doña Manuelita del Jesús 
Tun Cutz, promotora de los derechos de 
las mujeres indígenas.

Vania Kelleher Hernández destacó el 
impacto de esta traducción en la vida de 
las mujeres mayahablantes. “El idioma 
no puede ni debe ser una barrera para 
acceder a la justicia. A partir de hoy, las 
mujeres indígenas podrán reconocer 
sus derechos en su lengua materna, 
sin tener que renunciar a su identidad”, 
señaló.

Subrayó la corresponsabilidad social en 
la lucha contra la violencia de género 
al destacar que “es responsabilidad de 
todos los seres humanos decir ya basta, 
no normalizarla y convertirnos en redes de apoyo para 
quienes todavía la sufren”, enfatizó.

En el marco del evento, se rindió homenaje a líderes 
comunitarias como Doña Manuelita, promotora incansable 
de los derechos de las mujeres indígenas durante más de 
30 años. “Manuelita, tu labor es un ejemplo de resistencia 
y amor por tu comunidad. Tu compromiso sigue siendo 
inspiración para todas nosotras”, expresó la titular del IMEC.

Este acto se enmarca en los 16 días de activismo contra la 
violencia hacia las mujeres, una campaña mundial que inició 
el 25 de noviembre, Día Internacional para la Eliminación 
de la Violencia contra las Mujeres, y culminará el 10 de 
diciembre, Día de los Derechos Humanos.

“La violencia contra las mujeres no debe tener cabida en 
ningún rincón del mundo. Ninguna mujer debe vivir con 
miedo, ninguna debe sentirse insegura en su hogar, en 

la calle, en el trabajo o en su comunidad”, afirmó Kelleher 
Hernández.

Hizo un llamado a toda la sociedad a unirse en la promoción 
de la educación, la prevención y la sensibilización sobre 
la violencia de género. “Que se escuche fuerte, claro y sin 
miedo: ni una más. Es tiempo de mujeres sin violencia. 
Súmate y transforma”, finalizó.

Por su parte, el rector de la Universidad Intercultural, Lázaro 
Hilario Tuz Chí, destacó la importancia de esta iniciativa como 
una herramienta que no sólo protege los derechos de las 
mujeres, sino también dignifica la lengua y la cosmovisión 
de los pueblos mayas. 

“Hoy es un día de fiesta para nuestra universidad. Cada 
palabra escrita en estas leyes traducidas al maya representa 
el espíritu y la cosmovisión profunda de nuestros pueblos. 
No es solo una traducción literal, es un acto de justicia 
cultural”, señaló.

Especial / La Revista 

Presentan traducción al maya de la
Ley General de Acceso de las Mujeres

a una Vida Libre de Violencia

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA SANSORES SAN ROMÁN, 
PRESIDIÓ LA PRESENTACIÓN DE LA TRADUCCIÓN AL MAYA DE LA LEY 
GENERAL DE ACCESO DE LAS MUJERES A UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA.
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Reconoció la confianza depositada en el equipo de 
intérpretes, traductores, maestros y maestras de la 
universidad, quienes lograron reflejar en el documento la 
esencia del idioma maya, “pues son una herramienta vital 
para que las mujeres mayas puedan conocer sus derechos 
y protegerse. Desde nuestra universidad asumimos el 
compromiso de promover, dignificar y difundir nuestra 
lengua, nuestra palabra y nuestro origen”.

Reafirmó la voluntad de la Universidad Intercultural de 
Campeche de trabajar de la mano con el IMEC y otras 
instituciones para fomentar un nuevo espíritu intercultural 
en el estado. “La labor no termina con la entrega de este 
documento. Desde nuestra universidad, seguiremos 
difundiendo las leyes hasta el último rincón del Mayab 
eterno”.

En su intervención, Doña Manuelita del Jesús Tun Cutz, 
promotora de los derechos de las mujeres, recordó con 
gratitud el apoyo que recibió de los padres de la Gobernadora 
Layda Sansores, el exgobernador Carlos Sansores Pérez y 
Elsa María San Román: 

“Yo he trabajado con el estudio de mujeres desde hace más 
de 30 años, cuando vivía su padre, comía, desayunaba y 
almorzaba con ellos. Eran gente muy amable. Hoy vengo 
a pedirle, Gobernadora, que defienda a los pobres, como 
lo hizo su padre, quien siempre enseñó a proteger a los 
humildes”, subrayó.

Destacó la importancia de continuar con el trabajo para 
apoyar a las mujeres en las comunidades más vulnerables 
y agradeció el respaldo de la actual administración estatal 
en esta lucha.

“Gracias a tu papá y a tu mamá, ellos me enseñaron cómo 
defender a los humildes, porque tu papá fue muy buena 
gente con los pobres” finalizó.

El evento concluyó con la entrega oficial de la Ley de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia traducida al 

idioma maya y reconocimientos a los 
traductores y docentes de la Universidad 
Intercultural, Jesús Edilberto Sunza Pec, 
María Margarita Tun Us, Adrián de Jesús 
Cetina Catzin y al rector de la Universidad, 
Tuz Chí.

Al evento asistieron, la titular de la 
Secretaría de Protección y Seguridad 
Ciudadana, Marcela Muñoz Martínez; 
el Presidente de la Junta de Gobierno 
y Administración Congreso del Estado, 
Antonio Jiménez Gutiérrez; el comandante 
de la 33ª. Zona Militar, Román González, 
entre otros.

Foro de Atracción de Inversión en 
Materia Portuaria

“Hoy escribimos un capítulo decisivo en la historia de 
Campeche. Este foro puede convertirse en un hito en el 
horizonte, un símbolo de esperanza para nuestra tierra”, 
afirmó la Gobernadora, Layda Sansores San Román, al 
inaugurar el Foro de Atracción de Inversión en Materia 
Portuaria cuyo objetivo es capturar el mercado de proyectos 
para el desarrollo de nuevas terminales.

Acompañada del secretario de Gobierno, Armando Toledo 
Jamit; del coordinador General de Puertos y Marina Mercante, 
Manuel Fernando Gutiérrez Gallardo; del director General de 
Puertos, Leo Reyes Cordero y del titular de la Administración 
Portuaria Integral, Agapito Ceballos Fuentes, la Gobernadora 
subrayó los proyectos de infraestructura que se llevan a 
cabo con el respaldo de la Presidenta Claudia Sheinbaum.

El objetivo de este foro es capturar el mercado de proyectos 
de inversión para el desarrollo de nuevas terminales 
especializadas de productos petrolíferos, contenedores, 
gráneles minerales, astilleros, cruceros, y de usos múltiples, 
para que se establezcan en los puertos del estado y generen 
su desarrollo industrial, económico y social.

La Gobernadora, Sansores San Román, agradeció al ex 
presidente Andrés Manuel López Obrador por su apoyo en 
proyectos como el Tren Maya y la promoción internacional de 
Calakmul como símbolo de la grandeza ancestral. También 
expresó su confianza en la Presidenta Claudia Sheinbaum, 
a quien calificó como “una guerrera con un compromiso 
inquebrantable con la justicia”.

“Claudia (Sheinbaum) entenderá nuestro llamado. Queremos 
que Campeche reciba los beneficios que merece, incluyendo 
el ramal de carga del Tren Maya hacia Seybaplaya  y la 
exención de impuestos que permita a nuestro estado 
florecer”, afirmó ante la ovación de los inversionistas 
participantes e invitados al evento efectuado en el Centro 
Internacional de Convenciones y Exposiciones Campeche 
XXI.

La licenciada Sansores San Román destacó las obras y 
proyectos estratégicos que transformarán la entidad, tales  
como la construcción del gasoducto Cuxtal II, proyecto que 
consolidará a Campeche como un polo energético;  el Tren 
Ligero que cambiará el rostro de la capital y mejorará la 
conectividad, y el dragado del río Palizada para reactivar el 
comercio en la región y la conectividad.

LA GOBERNADORA, LAYDA SANSORES SAN ROMÁN, 
INAUGURÓ EL FORO DE ATRACCIÓN DE INVERSIÓN 
EN MATERIA PORTUARIA CUYO OBJETIVO ES 
CAPTURAR EL MERCADO DE PROYECTOS PARA EL 
DESARROLLO DE NUEVAS TERMINALES.
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QUINTANA ROO

Al presidir la Octava Glosa de 
Gobierno Abierto y Desarrollo 
Sostenible, organizado por 

Ciudadan@s por la Transparencia, la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa 
enfatizó que este espacio reafirma 
que la verdadera transformación se 
construye con la fuerza colectiva de 
las ideas, las voces y las acciones de 
todas y todos.

Y dejó en claro que en todos los 
temas, pero principalmente en 
combate a la corrupción y en 
transparencia, “desde este gobierno 
humanista con corazón feminista 
se hará lo que se tenga qué hacer 
para que las cosas cambien, porque 
venimos con vicios de muchos años y 
será un camino largo por andar, pero 
vamos a cumplir los compromisos”.

Mara Lezama añadió: “Este es 
un gobierno diferente, y con esa 

convicción salí a las calles a pedir 
el voto, porque soy una mujer 
correcta, con valores, para que las 
cosas cambien, porque creo en la 
transparencia”, ante los asistentes 
de esta Glosa, ciudadanos de la 
sociedad civil y ciudadanos con 
cargos en el gobierno, en la que se 
revisaron los avances en los cuatro 
compromisos ciudadanos realizados 
con organizaciones de la sociedad 
civil y cámaras empresariales.

En esta mesa de co-creación, 
conducida por Cynthia Dehesa 
Guzmán, directora de Ciudadan@s 
por la Transparencia, se revisaron los 
avances en los cuatro compromisos, 
los cuales son Planeación 
Estratégica de Desarrollo Sostenible, 
la Plataforma de Transparencia 
Presupuestaria, Anticorrupción y 
Medio Ambiente y Anticorrupción 
en el Registro Público, además de 

Especial / La Revista 

“ESTE ES UN GOBIERNO 
DIFERENTE, Y CON ESA CONVICCIÓN 
SALÍ A LAS CALLES A PEDIR EL 
VOTO, PORQUE SOY UNA MUJER 
CORRECTA, CON VALORES, PARA 
QUE LAS COSAS CAMBIEN, PORQUE 
CREO EN LA TRANSPARENCIA”, 
AFIRMÓ LA GOBERNADORA MARA 
LEZAMA. 

Tenemos el compromiso con la 
transparencia y el combate a la 

corrupción: Mara Lezama
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atender dos de las problemáticas más apremiantes: la 
crisis climática y el Estado de Derecho, incorporándolos en 
el Plan de Acción de OGP Local 2023 -2025.

Los avances del compromiso Anticorrupción y Medio 
Ambiente estuvo a cargo de Alejandro López Tamayo, 
director de Centinelas del Agua, y por Susana Medina López, 
de la Universidad Autónoma de Quintana Roo (UQROO) 
Playa del Carmen quienes presentaron sus propuestas 
en temas de gobernanza ambiental y presupuesto, 
respectivamente.

El de Transparencia Presupuestaria, por Felipe Flores Vichi, 
de la UQROO Playa del Carmen; Fortalecimiento del Estado 
de Derecho, por Javier Carlos Olvera. Se presentaron dos 
vídeos, uno relacionado con la modernización del Registro 
Público de la Propiedad, y el segundo del fortalecimiento 
del estado de Derecho.

Entre los avances se informó que recientemente se firmó un 
memorándum de entendimiento con World Justice Project 
para la co-creación de la Estrategia de Fortalecimiento del 
Estado de Derecho en la entidad.

Asimismo, Cynthia Dehesa citó que a partir de los ejercicios 
de planeación, entre los trabajos de la Glosa Ciudadana se 
ha desarrollado un capítulo enfocado en la creación de un 
marco para la gobernanza ambiental

En este esfuerzo, 40 organizaciones y servidores 
públicos se reunieron para dialogar sobre los principales 
problemas ambientales. Este capítulo busca avanzar en 
la identificación de dichos problemas y armonizar las 
soluciones con las acciones orientadas al combate a la 
corrupción, explicó.

Entre los asistentes por la sociedad civil estuvieron 
Yeddelti Cupul y Ricardo Medina, de Ciudadan@s por la 
Transparencia; Alberto Chales, de Fauna Digna; Gonzalo 
Merediz, de Amigos de Sian Kaan.

Por el Gobierno, el magistrado Heyden Cebada Rivas, 
presidente del Tribunal Superior de Justicia; las secretarias 
Cristina Torres Gómez, de Gobierno; Reyna Arceo Rosado, 
de Contraloría; Martha Parroquín Pérez, de Finanzas y 
Planeación; Bernardo Cueto, de Turismo; Armando Lara 
De Nigris, de Desarrollo Territorial Urbano Sustentable; 
Sergio Luna, secretario Ejecutivo del Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo, y Enriqueta Odette Ruiz Martínez, 
subsecretaria de Planeación.

EN LA OCTAVA GLOSA CIUDADANA DE GOBIERNO 
ABIERTO Y DESARROLLO SOSTENIBLE, SE 
REVISARON LOS AVANCES EN LOS COMPROMISOS 
CIUDADANOS CON LA SOCIEDAD CIVIL Y LAS 
CÁMARAS EMPRESARIALES, ENFOCADOS EN 
PLANEACIÓN ESTRATÉGICA DE DESARROLLO 
SOSTENIBLE, PLATAFORMA DE TRANSPARENCIA 
PRESUPUESTARIA, Y ANTICORRUPCIÓN EN MEDIO 
AMBIENTE Y REGISTRO PÚBLICO
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LA VIDA EN ROSA

La escritora mexicana Ana Claudia 
Molinari, presenta su segunda 
novela AMERICAN COMPANY, 

editada por Ediciones del Espejo 
Somos. Esta vez se enfoca en 
literatura de ficción, donde se une 
la migración, el amor, con una dosis 
de realidad cargada de crudeza, 
un viaje al encuentro zapatista, 
al anarquismo, a los colectivos, 
geopolítica, el control de medios 
de comunicación, en medio de una 
parálisis mundial, cuyo foco está 
centrado en San Cristóbal de las 
Casas, Chiapas.

En esta obra nos podemos acercar 
también a escritores de otros 
tiempos, al juego de algunas 
palabras inventadas, al encuentro de 
los sentimientos de los personajes 
y la reflexión de qué es la escritura. 
Salpicada de prosa poética, su 
lectura es vertiginosa.

Rodeada de un cálido círculo de 
lectores y amigos, la editora, 
etnógrafa y semióloga, Ana Claudia 
Molinari, presentó en la librería 
Volcana Lugar Común, de la Ciudad 
de México, su más reciente trabajo 
impreso a través de Espejo Somos, 
una editorial autodidacta que ella y 
su hija Denise, gestionan desde 2009, 
y que nace igual que esta novela en 
San Cristóbal de las Casas. 

“Considero que American Company 
es una novela infrarrealista y con 
esa actitud he pensado hacer boicot 
a Juan Villoro”, afirma con un tono 
travieso.

“Es mi segunda novela auto publicada 
(la primera es: Del otro lado del 
turbulento río, 2010) y me siento feliz. 
Quiero verla crecer, me tardé 10 años 
en terminarla pero nació apenas, 
deseo ver sus efectos y saber qué 
repercusiones tiene en mí”.

“El contenido es arriesgado, porque 
estamos hablando de poderes y 
cuando hablas de eso, te arriesgas, 
y creo que la literatura va de eso, 
también. Hay otros riesgos en cómo 
dices las cosas, y en el caso de ser 
mujer, cómo te atreves a relatar el 
mundo, lo que piensas de las políticas 
mundiales. Para que el mensaje 
de una escritora desconocida sea 

GEOPOLÍTICA, MIGRACIÓN, ANARQUISMO…
AMERICAN COMPANY, una novela

arriesgada: Ana Claudia Molinari

LA NOVELA AMERICAN 
COMPANY, EDITADA POR 
EDICIONES DEL ESPEJO SOMOS. 
ESTA VEZ SE ENFOCA EN 
LITERATURA DE FICCIÓN, 
DONDE SE UNE LA MIGRACIÓN, 
EL AMOR, CON UNA DOSIS 
DE REALIDAD CARGADA DE 
CRUDEZA.

Por Nidia Sánchez
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recibido, esa escritura tiene que estar avalada por una 
institución o un hombre, y si no es así, ahí hay otro riesgo, que 
te ignoren, te expones a una mayor crítica”.

Abierta y sincera, confiesa:

“Lo estoy intentando y no en un juego, sino en la realidad. 
En la actualidad la identidad más difícil de construir es la de 
escritora independiente. No sé si eso existe o estoy soñando 
o  pretendiendo ser algo que me está negado. No se puede 
ser escritora al margen de la industria editorial, es algo casi 
imposible”.

“No sé si eso pasa en todas partes, pero estoy segura que 
en México así es. No puedes serlo si no tienes algo que te 
cobije, un gran escritor, apellido, dinero, algo que te vincule 
a la industria editorial, tu sola no te puedes vincular, quizá si 
tienes mucho dinero sí, pero eso no lo puedo experimentar”.
“Las escritoras en general nunca comentan cómo llegaron a 
ser publicadas, es algo que a mí me gustaría saber, pero es 
tabú, solo existe ella, aislada del mundo…”. 

“Podemos reconocer una trayectoria en las escritoras 
famosas por ganar premios, pero ganarlos en este país no 
es porque tú quieras, seas bueno o malo en la literatura, es 
porque alguien te dio cierto empuje para ganar. No creo al cien 
por ciento que sea natural, necesitas estar en el engranaje, y 
si no lo estás, las mujeres y hombres dentro del engranaje se 
van a encargar de que no lo estés, porque no llegaste por esos 
caminos. Es algo de élite. Así que no sé si sigo jugando a ser 
escritora, pero me encanta esta rebeldía. Es difícil”. 

“Viví la experiencia cuando escribimos: Diccionaria, Una 
habitación de todas (Ediciones del Espejo Somos, 2022). 
Fue un libro del que incluso hicimos una segunda edición, se 
vendió mucho, mujeres y grupos quisieron tener el libro. Y al 
paso del tiempo cuando decantas la experiencia, ¿qué pasó? 
La información, lo que ahí se dice se absorbe, pero como 
la autora es una doña nadie, no pasa el nombre, no pasa la 
escritora. El mundo editorial de los escritores está hecho de 
nombres, no de escritores colectivos, ni de personas comunes, 
es algo que se construye, parte de la mercadotecnia”.

“Nosotras optamos por un camino distinto, en el que 
colectivamente producimos el libro, conocemos casi todos 
los procesos del libro. Es otra ruta. Esta apuesta es mucho 
más compleja, no es una apuesta para entrar al mercado, de 
entrada estamos fuera del mercado, hay que asumirlo para 
gustar de cada parte del camino y no sufrir decepciones o 
tristezas cuando ves que tus ideas las tomó un hombre, y al él 
sí, su novela está muy arriba y la tuya no llegó (a encumbrarse) 
más que a la casa de tus amigos. Conozco esa experiencia, 
esas cosas pasan en cualquier campo, las ideas no son 
propiedad privada, pero obviamente reconoces tu trabajo en 
otro trabajo. Es cuando te dices creo que tengo buenas ideas”. 

“Las ideas de las mujeres son como los cuerpos de las 
mujeres, cualquiera se siente con el derecho de tomarlo y sin 
siquiera citarte. Es el precio de una sociedad machista. Amo 
ser escritora, sigo escribiendo, pero se necesitan lectores. No 
es verdad que solo quieras escribir sin que te lean, si no te 
leen tu escritura no vive, está ahí, inerte, esperando que algo 
la active como un virus, para crecer en el oficio necesitas que 
el ciclo del texto se complete y la lectura es indispensable”.

En esta larga aventura creativa y de letras, Ana Claudia nos 
invita de paso, a hacer un alto en su blog personal: 

https://lasescritorasnoexisten.wordpress.com/ 
donde publica reseñas de sus autoras más amadas.

Añade para finalizar que presentó por primera vez American 
Company, a pie de calle, en el 5° Tianguis Literario Autónomo 
y Popular en la ciudad de Oaxaca, el 13 de octubre de este año.
 
American Company, es una novela que se puede adquirir en 
Volcana Lugar Común (CDMX) en Santa María la Ribera, y está 
disponible también, en la librería La Cosecha, de San Cristóbal 
de Las Casas, Chiapas o a vuelta de correo en las redes de la 
editorial @espejo somos. 

ANA CLAUDIA MOLINARI, PRESENTÓ EN LA LIBRERÍA VOLCANA 
LUGAR COMÚN, DE LA CIUDAD DE MÉXICO, SU MÁS RECIENTE 
TRABAJO IMPRESO.
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ESPECIAL 

En un evento de gran relevancia 
para la industria automotriz y el 
desarrollo económico de Yucatán, 

Grupo CDA celebró la apertura oficial 
de su agencia GWM (Great Wall 
Motors) en Mérida, consolidando la 
llegada del gigante automotriz chino 
a la región.

Durante la ceremonia, Enrique 
Peniche Pasos, director de Grupo 
CDA, encabezó un discurso en el 
que destacó la importancia de este 
acontecimiento. “Estamos de fiesta, 
muy orgullosos de incorporar a 
nuestro grupo al gigante de China, 
que llega oficialmente el día de hoy 
a nuestro querido estado de Yucatán, 
con estas nuevas instalaciones en 
nuestra bella ciudad de Mérida”, 
señaló.

Fundada en 1984, GWM es el mayor 
productor chino de vehículos 
utilitarios, SUV´s y todo terreno. 
Reconocida por su filosofía centrada 
en el usuario, la empresa opera en 
más de 60 países y se distingue por 
su enfoque en la sustentabilidad e 
innovación.

En México, GWM inició operaciones en octubre de 2023 y ya 
cuenta con más de 50 distribuidores. Ahora, con la apertura 
de su primera agencia en Mérida, refuerza su compromiso 
con el mercado mexicano y con los estándares más altos 
de calidad y servicio.

“GWM se basa en tres pilares fundamentales: mayor 
eficiencia, mayor autonomía y mayor seguridad, buscando 
liderar una verdadera experiencia de movilidad sustentable 
e inteligente”, afirmó Peniche. Además, destacó la oferta 
de vehículos híbridos, eléctricos y próximamente híbridos 
enchufables, demostrando el enfoque ecológico de la 
marca.

Compromiso con clientes y medio ambiente

GWM sobresale no solo por su tecnología avanzada, sino 
también por su atención al cliente. Ofrecen la garantía más 
amplia del mercado, con siete años de cobertura “defensa 
a defensa” y servicios de mantenimiento cada 10 mil 
kilómetros o seis meses.

“Contamos con la capacidad y el compromiso de 
cumplir con nuestros clientes gracias al respaldo de 
GWM México y nuestra alianza estratégica con DHL 
para la disponibilidad de refacciones”, aseguró Peniche.

Un sueño hecho realidad en Mérida

Las nuevas instalaciones, lideradas por la gerente 
general Mariana Aguayo, están diseñadas para ofrecer 
una experiencia de compra única, respaldada por un 
equipo altamente capacitado en ventas y posventa.

Durante el evento, Peniche agradeció a los 
representantes de GWM Latinoamérica y México, así 

como a los aliados estratégicos, proveedores y clientes 
que hicieron posible la consolidación de este proyecto. 
“Refrendamos nuestra confianza en el estado de Yucatán 
y en la ciudad de Mérida para continuar invirtiendo, 
fortaleciendo el crecimiento económico y la seguridad que 
nos caracteriza”, enfatizó.

El evento contó con la presencia de destacadas 
autoridades, como Luis Antonio Hevia Jiménez, Secretario 
de Planeación y Evaluación del Estado, en representación 
del Gobernador Joaquín Díaz Mena, y Cecilia Patrón 
Laviada, presidenta municipal de Mérida, además de 
clientes, socios comerciales y proveedores.

Con este paso, Grupo CDA y GWM sellan su compromiso con 
el desarrollo económico de la región y la transformación 
del mercado automotriz en México, bajo el lema “Hello 
Tomorrow”.

Hello Mérida, Hello Yucatán: 
GWM está aquí para quedarse.

Especial / La Revista 

FUNDADA EN 1984, 
GWM ES EL MAYOR 
PRODUCTOR CHINO 
DE VEHÍCULOS 
UTILITARIOS, SUV´S 
Y TODO TERRENO, 
OPERA EN DE 60 
PAÍSES Y YA ABRIÓ 
SUS PUERTAS EN 
MÉRIDA. 

El gigante automotriz de China llega 
a Yucatán: Grupo CDA inaugura 

instalaciones de GWM 
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